
Воспарение 
легких
Для самолетов 
массой менее 5,7 тонн 
могут упростить 
регулирование

Минтранс собирается к 2021  году 
радикально смягчить  требования 
к владельцам легких и сверхлег
ких воздушных судов. Для них 
предлагается отменить обяза
тельную сертификацию само
летов, а для пассажирских 
перевозок и управления аэро
портами для таких судов может 
быть введен уведомительный 
 порядок. Также Минтранс пред
лагает со здать четвертый вид 
 авиации — спортивную, наряду 
с граждан ской, государственной 
и экспериментальной, и пере
дать контроль над ней Минспор
ту. Эксперты и участники отра
сли считают правильным вектор 
предложений Минтранса, но сом
неваются в необходимости со
здания спортивной авиации.

Минтранс подготовил «дорожную 
карту» по устранению избыточных 
административных барьеров для лег-
кой авиации. Под такой авиацией по-
нимаются самолеты максимальной 
взлетной массой не более 5,7 т, сверх-
легкими считаются суда массой не бо-
лее 495 кг (в том числе планеры, па-
рапланы и т. д.) Документ на этой не-
деле обсуждался на комиссии при 
президенте РФ по вопросам разви-
тия авиации общего назначения под 
председательством помощника пре-
зидента Игоря Левитина.

Минтранс предлагает отменить 
обязательную сертификацию таких 
самолетов, а сверхлегкие суда исклю-
чить из законодательства о транс-
портной безопасности. Ведомство 
также предлагает ввести уведоми-
тельный порядок начала ведения 
предпринимательской деятельнос-
ти для компаний, осуществляющих 
коммерческие перевозки на легких 
судах и управляющих аэродромами, 
предназначенными для приема су-
дов вместимостью менее 20 человек. 
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На грани кадастрофы
Бизнесу едва не доначислили  
сотни миллиардов рублей налога на имущество
Как выяснил „Ъ“, курьезная поправка 
к Налоговому кодексу, принятая в кон
це сентября, едва не стоила российскому 
бизнесу сотен миллиардов рублей допол
нительных платежей по налогу на иму
щество. Глава РСПП Александр Шохин 
в срочном порядке пожаловался в Мин
фин на то, что вступающая в силу с 2020 
года поправка позволяет взимать налог 
с кадастровой стоимости фактически лю
бого недвижимого имущества компаний, 
в том числе с производственных объек
тов. В министерстве признали наличие 
«неточности» и прорабатывают внесение 
поправок в принятый закон, чтобы избе
жать его неясной интерпретации.

Глава РСПП Александр Шохин «выра-
зил озабоченность одной из формулировок» 
поправок к статье 378.2 Налогового кодек-
са (НК), принятых в прошлом месяце. Речь 
в них идет о расширении перечня объектов 
недвижимого имущества, с которых с 2020 
года налог нужно платить по кадастровой, 
а не по остаточной стоимости. Как сообщает 
господин Шохин в письме к первому вице-
премьеру Антону Силуанову от 24 сентября, 
поправки содержат формулировку «иные 
объекты недвижимого имущества», которая 
предполагает крайне широкое толкование. 
Фактически, указывает глава РСПП, это «озна-
чает непредсказуемое для делового сообще-
ства расширение налогообложения по када-
стровой стоимости на любые объекты недви-
жимого имущества, в том числе на производ-
ственные комплексы и списанное, но не сня-
тое с учета в Росреестре имущество, начиная 
с 2020 года». Формулировка может привести 
к «существенному росту налоговой нагрузки 
и вызовет сокращение инвестиционной ак-
тивности», отметил господин Шохин.

Исходно в законопроекте не было по-
добной формулировки, и он не должен был 
коснуться промышленных объектов. Алек-
сандр Шохин пишет, что «инициатива не бы-
ла предусмотрена поправками правительст-
ва ко второму чтению, не обсуждалась с де-
ловым сообществом и не соответствует по-
ручению президента о стабилизации фи-

скальной нагрузки на бизнес». Речь идет, ви-
димо, о неточности, допущенной в ходе вто-
рого чтения, однако она теоретически мо-
жет обойтись бизнесу в сотни миллиардов 
рублей — если не триллионы — дополни-

тельных платежей, говорят собеседники „Ъ“. 
Между тем 29 сентября законопроект был 
подписан президентом РФ и опубликован.

В РСПП и Минфине не ответили на запрос 
„Ъ“. В «Норникеле», НЛМК, «Роснефти», ЛУ-
КОЙЛе, «Газпром нефти» не стали комменти-
ровать ситуацию.

Замглавы Минфина Илья Трунин в от-
ветном письме от 10 октября указал, что за-
кон касается лишь недвижимого имуще-
ства в понимании главы 32 НК, в которой 
идет речь о налоге на имущество физлиц. 
При упоминании «иных объектов» речь шла 
лишь о жилых помещениях, садовых домах, 
жилых строениях, гаражах и других объек-
тах, перечень которых ограничен, отметил 
чиновник, указывая на отсылку на положе-
ния главы 32. 

Перечень действительно ограничен, од-
нако в нем есть крайне неопределенный 
подпункт 6 — «иные здания, строения, соо-
ружения, помещения». Как пишет господин 
Трунин, Минфин и комитет Госдумы по на-
логам прорабатывают вопрос поправок 
к уже принятому закону с целью «исключе-
ния неточностей и неясностей интерпрета-
ции норм статьи 378.2». Два источника „Ъ“ 
в крупных компаниях также считают, что 
«вопрос решен».

Однако юристы говорят о необходимо-
сти формализации этого. Глава проектов 
налоговой практики Vegas Lex Юрий Ива-
нов поясняет, что налог на имущество пла-
тится в бюджет регионов. Изменения в ста-
тью 378.2 НК РФ с учетом отсутствия закры-
того перечня объектов в главе 32 НК РФ, к ко-
торой сделана отсылка, по сути переклады-
вают вопрос в определении объектов нало-
гообложения исходя из кадастровой стои-
мости на региональный уровень. Значимых 
критериев для такого определения не уста-
новлено, отмечает юрист, и гипотетически 
это может затронуть интересы очень широ-
кого круга компаний. Комментарии Минфи-
на, признает юрист, которые должны мини-
мизировать риск расширения числа объек-
тов, могут урегулировать ситуацию.

Дмитрий Козлов

Кольца-края  
не видно
Минфин отказывает «Автодору» 
в дополнительном финансировании ЦКАД

Минфин, как выяснил „Ъ“, не поддер
жал просьбу Минтранса и госкомпании 
«Автодор» о выделении 44 млрд руб. 
для строительства путепроводов, эста
кад и развязок в составе Центральной 
кольцевой автодороги (ЦКАД), кото
рые не были предусмотрены первона
чальным проектом. Речь, в частности, 
идет о прокладке отрезка ЦКАД меж
ду трассами М10 и М11, строительстве 
 обхода деревни Малые Вяземы на пере
сечении кольца и Можайского шоссе, 
переносе газопроводов и нефтепро
водов. Без ликвидации «узких мест» 
трасса встанет в пробках после запу
ска, об этом говорят как в самом «Авто
доре», так и опрошенные „Ъ“ экспер
ты. Минфин же ссылается на поручение 
президента Владимира Путина не рас
ширять смету проекта.

О том, что дополнительных средств 
на ликвидацию «узких мест» в проекте 
ЦКАД не предусмотрено в текущем бюд-
жете, рассказали „Ъ“ несколько источни-

ков, знакомых с ситуацией, а также под-
твердил председатель правления госком-
пании «Автодор» Вячеслав Петушенко. «Рас-
ходы на эти цели в бюджете действительно 
не предусмотрены. „Узкие места“ остаются 
в перечне объектов, которые требуют пои-
ска денег»,— пояснил он „Ъ“.

З20-километровая ЦКАД строится с 2014 
года. Северная, восточная и южная секции 
представляют собой абсолютно новую трассу, 
которая будет дублировать «малую бетонку». 
Эта часть ЦКАД будет платной. Западная (5-я) 
бесплатная секция — это частично реконстру-
ируемая «бетонка». Сроки завершения строи-
тельства ЦКАД переносились несколько раз, 
последний дедлайн — 2020 год. Текущая сто-
имость проекта автомагистрали — 313 млрд 
руб. Весной 2019 года, после смены руковод-
ства госкомпании (на смену Сергею Кельбаху 
пришел Вячеслав Петушенко), было найдено 
12 так называемых узких мест, в «Автодоре» за-
явили, что проект надо дорабатывать.

новости — с5

Углеродные налоги  
пошли на выброс
Россия намерена бороться с глобальным 
потеплением на добровольных началах

Подготовленный во исполнение Париж
ского соглашения по борьбе с изменени
ями климата проект закона «О госрегу
лировании выбросов парниковых газов» 
внесен в правительство. После консуль
таций с Минэнерго, Минпромторгом 
и РСПП из его новой версии исключены 
положения о целевых уровнях выбросов 
парниковых газов и о сборах за их пре
вышение, а также о механизме обра
щения «углеродных единиц» — вся ин
фраструктура борьбы с глобальным 
потеплением, кроме мониторинговой, 
будет создаваться на добровольных на
чалах. Для РФ это способ присоединить
ся к Парижским соглашениям без актив
ного участия в них.

Как стало известно „Ъ“, Минэкономи-
ки вносит в правительство финальную вер-
сию проекта закона «О госрегулировании 
выбросов парниковых газов» (есть у „Ъ“). 
18 октября проект будет рассматриваться 
на совещании у вице-премьеров Алексея 
Гордеева и Дмитрия Козака. Предполагает-

ся, что до конца 2019 года он будет представ-
лен правительством Госдуме. Напомним, 
в сентябре премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал постановление правитель-
ства о принятии Парижского соглашения. 
Документ ратифицирован 185 странами, 
на практике исполняется в той или иной 
мере в более 100 из них.

В первоначальной версии законопроект 
Минэкономики предполагал реализацию 
в РФ типовой для стран Европы схемы ре-
ализации борьбы с изменением климата, 
сходной с Киотским протоколом 1997 года 
(закончил действие в 2012-м) — это госмо-
ниторинг выбросов парниковых газов, ме-
ханизм квотирования выбросов для пром-
предприятий, установление сбора за пре-
вышение нормативов выбросов, созда-
ние рынка «углеродных единиц» выбросов 
по оксиду углерода для стимулирования 
проектов в этой сфере.
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Минюст предложил дифферен-
цировать подходы к наказанию 
предприятий общепита и по-
ставщиков питания за наруше-
ния требований СанПиНов и тех-
регламентов, заблаговременно 
распространив на них предус-
мотренный «регуляторной гиль-
отиной» риск-ориентированный 
подход. Штрафовать рестораны 
и кафе предлагается в зависи-
мости от степени тяжести нару-
шений. В аппарате бизнес-ом-
будсмена считают, что более 
эффективно административную 
нагрузку снизит не проект Миню-
ста, а новый СанПиН Роспотреб-
надзора, который сократит чи-
сло обязательных требований 
в четыре раза.

Минюст разработал проект зако-
на, призванный ослабить нагрузку 
на предприятия общепита и постав-
щиков питания. Как следует из опу-
бликованного на regulation.gov.ru 
проекта, ведомство предлагает вне-
сти в КоАП поправки, дифференци-

рующие наказание за нарушение са-
нитарно-эпидемиологических пра-
вил и норм (СанПиН) и техрегламен-
тов при приготовлении и реализа-
ции пищевой продукции. Действу-
ющий сейчас единый подход к нака-
занию исключает возможность спра-
ведливой и соразмерной ответствен-
ности, отмечают авторы проекта.

Предлагается в целом увеличить 
штрафы за нарушение обязатель-
ных требований, увязав наказание 
с тяжестью последствий для потре-
бителей. Санкции будут разделены 
на три категории: за нарушение тре-
бований при приготовлении и реа-
лизации еды и напитков, за несоот-
ветствие продукции микробиологи-
ческим нормативам безопасности 
и за причиненный вред здоровью 
потребителей. В частности, для по-
следней категории проект Минюста 
предусматривает штрафы для рядо-
вых сотрудников в размере от 2 тыс. 
до 4 тыс. руб., для должностных лиц 
— от 20 тыс. до 30 тыс. руб., для ИП 
— от 30 тыс. до 40 тыс. руб. При этом 

для юрлиц штраф предлагается сни-
зить, установив его в диапазоне от 
100 тыс. до 300 тыс. руб. (сейчас — от 
300 тыс. до 600 тыс. руб.). Отдельно 
авторы проекта предлагают устано-
вить повышенные штрафы за нару-
шение требований техрегламентов, 
приведшее к несоответствию про-
дукции микробиологическим нор-
мативам безопасности.

Глава комиссии «Опоры России» 
по ресторанному бизнесу и общепи-
ту Игорь Бухаров отмечает, что про-
ект Минюста не устраняет проблему 
многократного наложения штрафов: 
«В подавляющем большинстве слу-
чаев за одно и то же нарушение нака-
зывают трижды — сотрудника, долж-
ностное лицо и юрлицо, и в проек-
те Минюста пока эта возможность 
сохраняется». По данным уполно-
моченного по защите прав предпри-
нимателей Бориса Титова, в 2018 го-
ду за нарушения в этой сфере Роспо-
требнадзор наложил 34,8 тыс. штра-
фов на 240 млн руб. и вынес преду-
преждения около 3 тыс. предприя-

тий общепита, деятельность еще по-
рядка 1 тыс. была приостановлена.

Длительная приостановка деятель-
ности предприятия может повлечь 
как задержку зарплаты сотрудникам 
и срыв сроков платежей по кредитам, 
так и банкротство организации, отме-
чают авторы проекта. Такую практи-
ку предлагается свести к минимуму, 
предусмотрев возможность приоста-
новления только за нарушения, по-
влекшие вред здоровью потребите-
лей, и сократив его срок до 10 суток. 
«Все нарушения санитарных норм 
можно устранить за 10 или меньшее 
количество дней, а после 90 дней про-
стоя многие предприятия питания 
уже никогда не откроются»,— сказа-
ли „Ъ“ в пресс-службе правительства.

Отметим, что зависимость нака-
зания от последствий увязывается с 
концепцией нового КоАП, который 
должен заработать в 2021 году и счи-
тается частью реформы контроль-
но-надзорной деятельности (см. „Ъ“ 
от 11 июня). «Важно принять эти по-
правки сейчас, не дожидаясь окон-

чания разработки новой редакции 
КоАП. Так мы апробируем модель из-
менений и покажем, как может рабо-
тать новый „обеспечительный“ под-
ход к применению административ-
ного приостановления деятельнос-
ти»,— сказал собеседник „Ъ“ в аппа-
рате правительства.

Впрочем, основной эффект может 
быть достигнут не при изменении 
статьи КоАП, а за счет нового СанПи-
На Роспотребнадзора, отмечают в ап-
парате бизнес-уполномоченного. «В 
представленных экспертам верси-
ях проекта число обязательных тре-
бований снижается почти в четыре 
раза — это существенно снизит ри-
ски для предприятий и число штра-
фов»,— сказал „Ъ“ советник уполно-
моченного Леонид Анучин. Напом-
ним, новый свод норм разработан 
вместо устаревших 17 СанПиНов и 
будет действовать до января 2021 го-
да, после чего в силу вступят обнов-
ленные нормы и правила.

Диана Галиева,  
Евгения Крючкова

Нарушения измерят на вредность
Риск-ориентированному подходу нашли место в общепите

Проект вызвал возражения Минэ-
нерго, Минпромторга и Российского 
союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП), после чего ведом-
ство Максима Орешкина заняло сле-
дующую позицию: обсуждение всех 
этих механизмов преждевременно.

В версии, представленной Мин-
экономики, из проекта исключена 
статья 12 («Обращение углеродных 
единиц»), статья 13 («Целевые пока-
затели выбросов парниковых га-
зов»), статья 14 («Сборы за выбросы 
парниковых газов») и статья 15 о со-
здании Фонда поддержки реализа-
ции проектов по сокращению вы-
бросов парниковых газов и (или) 
проектов по увеличению их погло-
щения, а также все корреспондиру-
ющие упоминания об этих матери-
ях в других статьях, включая право 
правительства РФ вводить допол-
нительные меры. Из статьи 2 («Ос-
новные понятия») вычеркнуто да-
же определение «углеродных еди-

ниц», их «владельцев» и «целевого 
показателя» выбросов CO2.

В переписке с правительством 
Минэкономики в лице замгла-
вы Михаила Расстригина указыва-
ет, что с учетом мнения ведомств и 
РСПП к вопросу о рынке углеродных 
единиц «целесообразно вернуться» 
после запуска инфраструктуры от-
четности и мониторинга выбросов 
— реестра проектов в этой сфере, 
системы отчетности по выбросам и 
ее верификации для регулируемых 
структур, создания требований к 
проектам по сокращению выбросов 
или росту поглощения. Иными сло-
вами, Минэкономики пока не знает 
ответа на вопрос, существуют ли ри-
ски недостижения заявляемых РФ 
целей по сокращению выбросов, и 
предлагает не вводить никаких ре-
гуляторных мер в этой сфере. «Вве-
дение дополнительных мер, если 
это потребуется для достижения на-
циональных целей по выбросам, бу-
дет рассматриваться и обосновы-
ваться отдельно при разработке и 

последующей актуализации долгос-
рочной Стратегии экономического 
развития РФ с низким уровнем вы-
бросов парниковых газов»,— пояс-
нили „Ъ“ в Минэкономики.

Предполагаемая последователь-
ность действий — отчетность, оцен-
ка воздействия, коррекция страте-
гии, обсуждение новых мер — явно 
рассчитана минимум на несколько 
лет. Смысл законопроекта для эко-
номики — только введение отчетно-
сти (видимо, модификация экоста-
тистики, собираемой и сейчас) и ра-
мочная поддержка инициативных 
проектов в этой сфере. В этом смы-
сле судьба «борьбы с глобальным по-
теплением» на ближайшие годы мо-
жет быть даже менее наполнена со-
бытиями, чем проект стимулирова-
ния инвестиций (отчасти зеленых) 
через механизм «наилучших доступ-
ных технологий», реализующийся 
лишь отчасти в рамках экологиче-
ского нацпроекта. Для промышлен-
ного бизнеса это хорошие новости, 
для сторонников активных дейст-

вий в борьбе с изменением климата 
— плохие. На деле низкий рост эко-
номики РФ делает вопрос нейтраль-
ным для всех: вероятность того, что 
Россия в ближайшие годы станет 
резко наращивать выбросы парни-
ковых газов, очень невелика, и сам 
по себе законопроект Минэкономи-
ки этого не изменит.

Отметим, крупные инициатив-
ные проекты в этой сфере, вопре-
ки предубеждениям, вполне веро-
ятны — например, в силу мировых 
трендов, учитываемых в капитали-
зации (так, вчера о таких проектах 
заявил ЛУКОЙЛ). Впрочем, сторон-
ников Парижского соглашения по-
зиция РФ явно разочарует. По сло-
вам гендиректора Центра экологи-
ческих инвестиций Михаила Юл-
кина, «сбывается самый грустный 
прогноз: ничего по существу делать 
не собираются, не планировали и 
не понимают — зачем» (см. подроб-
нее «Ъ-Онлайн»). Впрочем, по его 
мнению, эта тактика защиты, клю-
чевую роль в организации которой 

он приписывает отдельным ком-
паниям—членам РСПП, не так над-
ежна, как кажется. Новое руковод-
ство Еврокомиссии в рамках ини-
циативы Border Carbon Adjustment 
(BCA — «Пограничная корректиров-
ка выбросов углерода»), как сообща-
ет FT, обсуждает, судя по всему, воз-
можность введения дополнитель-
ных сборов при импорте из стран, 
не ведущих регулирование выбро-
сов парниковых газов. Впрочем, от-
метим, что реализация BCA как ча-
сти зеленой программы ЕС в бли-
жайшие годы с большой вероятно-
стью резко активизирует мировые 
торговые войны в треугольнике 
США—Китай—ЕС. А это почти неиз-
бежно приведет уже не к снижению 
темпов роста мирового ВВП, а к ми-
ровой рецессии — и, видимо, все же 
к общемировому сокращению вы-
бросов парниковых газов, вне зави-
симости от того, отразится это на ми-
ровом климате или нет.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Углеродные налоги пошли на выброс

экономическая политика
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процента — к этому уровню приблизилась годовая инфляция по итогам четырех недель подряд нуле-
вого изменения индекса потребительских цен, зафиксированного Росстатом на 14 октября, оценил вчера 
«Интерфакс». С января потребительские цены выросли на 2,3%. Отметим, 15 октября ЦБ в аналитической 
записке о динамике потребительских цен подтвердил, что в сентябре инфляция по факту совпала с целью 
регулятора (4%), при этом уже к концу прошлого месяца в ЦМАКП отмечали ее уход ниже этого уровня (см. 
„Ъ“ от 26 сентября). Последний раз годовая инфляция была на отметке 3,8% в конце декабря 2018 года, после 
этого все время превышала ее, достигнув максимума в 5,3% в марте на фоне повышения НДС с начала года.

СТАТИСТИКА

Роста в промышленности 
нет и не предвидится

Данные Росстата о росте промыш-
ленного производства на 3% в сен-
тябре после роста на 2,9% в августе 
2019 года Минэкономики вчера 
сопроводило комментарием о том, 
что «промышленное производство 
четвертый месяц подряд демон-
стрирует устойчивый рост темпом 
около 3%». В череде случайных 
факторов, обеспечивающих фор-
мальное ускорение годового роста 
выпуска в сентябре, обнаруживают-
ся низкая база сентября 2018 года 
и дополнительный рабочий день 
в сентябре 2019 года. По оценке 
Минэкономики, исключение кален-
дарного эффекта снижает годовой 
рост выпуска обработки в сентябре 
на 0,4 процентного пункта, до 2,3% 
против 3,4% в августе (в нем было, 
напротив, одним рабочим днем 
меньше). По расчетам же ЦМАКП, 
устранение календарности снижает 
общий годовой рост промпроизвод-
ства в августе до 2,7%, а в сентябре 
— до 1,9%.

Между тем, исходя из оценок 
самого Росстата, роста промыш-
ленного выпуска в 2019 году 
почти не было. Его среднемесяч-
ная динамика с учетом сезонности 
составляла 0,3% в первом кварта-
ле, 0,5% во втором квартале и 0% 
— в третьем. В ЦМАКП считают, 
что динамика была обратной: 0% 
в первом, 0,2% во втором и 0,3% 
в третьем кварталах. В четвертом — 
улучшений не предвидится. «С уче-
том слабой динамики индексов PMI 
и сохранения действия договорен-
ностей ОПЕК+ об ограничении до-
бычи ожидается снижение темпов 
роста промышленного производст-
ва в четвертом квартале 2019 года 
до уровня 1,2–1,5% год к году»,— 
ожидают в Минэкономики.

Подтверждение этих ожиданий 
самой промышленностью обна-
руживается в первых октябрьских 
конъюнктурных опросах ИЭП имени 
Егора Гайдара: все составляю-
щие индекса промышленного 
оптимизма показали синхронное 
ухудшение. Это позволяет авторам 
исследования заключить, что 
«выход из затяжной стагнации от-
кладывается на 2020–2021 годы». 
В октябре балансы планов выпуска 
российской промышленности поте-
ряли еще 3 пункта и опустились до 
худших значений года. Ожидаемые 
изменения продаж из положитель-
ных впервые в 2019 году стали 
отрицательными, прогнозы изме-
нения занятости тоже ушли в ми-
нус. В результате индекс прогнозов 
спроса в промышленности рухнул 
сразу на 5 пунктов, достигнув ну-
левой линии, чего не наблюдалось 
с 2016 года, устранение сезонных 
и случайных колебаний индикатора 
(см. график) делает это еще более 
очевидным.

Алексей Шаповалов

ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.

ОЧИЩЕННЫЕ ОТ СЕЗОННОСТИ 
И СЛУЧАЙНОСТЕЙ БАЛАНСЫ ПЛАНОВ 
ВЫПУСКА И ПРОГНОЗОВ СПРОСА
(ПУНКТЫ, 2007–2019 ГОДЫ)
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Темпы исполнения нацпроекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» ускори-
лись, но в некоторых регионах 
уровень выполнения работ все 
еще ниже 50%, а освоения выде-
ляемых средств — менее 30% го-
довых назначений. Такие про-
межуточные итоги реализации 
нацпроекта были подведены вче-
ра в Екатеринбурге на совещании 
под руководством премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева. Ре-
гионам, которые не ликвидируют 
отставание от утвержденных по-
казателей, центр грозит умень-
шением финансирования.

Совещание по нацпроекту «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги» на этот раз приу-
рочили к открывшейся в Екатерин-
бурге международной выставке «До-
рога-2019». Нацпроект предусматри-
вает повышение к 2024 году доли ав-
тодорог регионального значения в 
нормативном состоянии до 50,9% (с 
43,1% в 2017 году), а также снижение 
смертности на дорогах до уровня не 
более четырех человек на 100 тыс. 
населения (это в 3,5 раза ниже по-
казателя 2017 года). Финансирова-
ние нацпроекта на шесть лет оцене-

но в 4,1 трлн руб., из которых 440 мл-
рд руб. приходятся на федеральный 
бюджет. Освоение средств оказа-
лось одним из слабых мест нацпро-
екта — к июлю, по данным Счетной 
палаты, уровень исполнения расхо-
дов по нему составлял всего 12,2% 

от годовых назначений. Сейчас си-
туация несколько выровнялась — 
к 1 октября этот показатель вырос 
до 55,8%. Есть, впрочем, регионы с 
уровнем освоения денег ниже 30% 
— это Приморье, Чукотка и Крым. 
Как заметил вчера на совещании 

Дмитрий Медведев, «даже с учетом 
сезонного фактора это очень мало». 

Несколько лучше обстоят дела с 
выполнением работ по устройству 
дорожного покрытия — по данным 
Росавтодора, регионы выполнили 
план уже на 84%. Отметим, еще в ав-
густе правительство поручало реги-
онам поскорее завершить заключе-
ние контрактов и начать работы — 
более десятка регионов тогда «отли-
чились» нулевым уровнем проведе-
ния работ. Вчера глава Минтранса 
Евгений Дитрих отметил, что с тех 
пор «регионы сильно подтянулись». 
Впрочем, в трех субъектах (Забайка-
лье, Крым и Сахалин) уровень вы-
полнения работ не достигает и 50%. 
Премьер предупредил, что там, где 
это возможно, необходимо подтя-
нуть результаты, а «где невозмож-
но — будем учитывать на будущее, 
как деньги делить, кто справляется 
с этой работой, а кто — нет».

По части безопасности дорожного 
движения вчера отмечалось улучше-
ние ситуации при увеличении коли-
чества машин и дорог. Как доложил 
глава МВД Владимир Колокольцев, 
по итогам января—сентября по срав-
нению с таким же периодом прош-
лого года число погибших на доро-

гах сократилось более чем на 10%. Та-
кая динамика позволит выйти на по-
казатели нацпроекта, «в то же время 
в 35 регионах мы видим риски их не-
достижения», отметил министр. В 17 
субъектах количество погибших в 
ДТП даже выросло — в причинах это-
го Дмитрий Медведев предложил ра-
зобраться дополнительно.

Один из проблемных моментов 
на совещании обозначил губернатор 
Курской области Роман Старовойт 
— это взаимодействие между МВД 
и Минздравом. Речь идет о том, что 
ГИБДД не может дистанционно про-
верить, есть ли у водителя медицин-
ские противопоказания к вождению, 
например, эпилепсия или наркоза-
висимость. По наличию медсправки 
установить это точно не получается. 
«У нас такие водители работают в так-
си и на автобусах, их вынуждены по-
том лишать прав через суд»,— пояс-
нил губернатор. Отметим, впрочем, 
что 15 октября на совещании у пре-
мьера Владимир Колокольцев сооб-
щал, что МВД удалось договориться с 
Минздравом об обмене данными — 
сведения начнут поступать в единую 
систему с января 2020 года.

Евгения Крючкова,  
Иван Буранов, Екатеринбург

Дорожному нацпроекту замерили скорость
Регионы строят лучше, чем расходуют

Инфляция в РФ (% год к году)

*По данным на 14.10.2019.
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На открывшейся в Екатеринбурге выставке «Дорога-2019» главе 
правительства Дмитрию Медведеву показали, на чем граждане 
будут ездить по безопасным и качественным дорогам будущего   
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новости

Как стало известно „Ъ“, из-под 
стражи освобожден первый фи-
гурант уголовного дела о пред-
полагаемой коррупции в спорт-
клубе ЦСКА, не признавший 
свою вину и не ставший заклю-
чать соглашение о сотрудни-
честве. Им оказался помощник 
экс-руководителя клуба Михаи-
ла Барышева Дмитрий Осипов. 
Самому полковнику Барыше-
ву следствие инкриминировало 
новый эпизод, связанный с хи-

щением средств из благотво-
рительного фонда «Спортивные 
инициативы ЦСКА».

Фонд «Спортивные инициативы 
ЦСКА» был создан в 2015 году про-
славленными российскими спор-
тсменами — гимнастом Алексеем 
Немовым и лыжницей Еленой Вяль-
бе. Однако непосредственно руково-
дил благотворительной организаци-
ей гендиректор военного спортклу-
ба полковник Михаил Барышев. Как 
утверждал сам офицер, именно бла-

годаря его связям фонд наполнился 
пожертвованиями на общую сумму 
около 300 млн руб. Из них, по дан-
ным господина Барышева, «Спор-
тинициативы» профинансировали 
такие масштабные внебюджетные 
проекты военного ведомства, как 
создание молодежного движения 
«Юнармия» и пошив современной 
военной формы для ветеранов Ми-
нобороны, носивших генеральские 
и маршальские кители времен СССР. 
Из средств фонда оплачивались во-

енно-спортивные мероприятия, ле-
чение раненых в Сирии высокопо-
ставленных военных, отдых и кор-
поративные встречи руководства 
Минобороны, а распределял финан-
сы все тот же директор ЦСКА.

Согласно сегодняшней версии 
следствия, часть пожертвований го-
сподин Барышев присвоил себе. Об-
щий ущерб от предполагаемых хи-
щений еще подсчитывается, одна-
ко, по данным близких к следствию 
источников „Ъ“, речь идет о мил-
лионах рублей, в связи с чем офи-
цер уже стал подозреваемым по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере).

Напомним, что полковник Бары-
шев с ноября прошлого года нахо-
дится в СИЗО по-другим обвинени-
ям: ему инкриминируется получе-
ние трех особо крупных взяток (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). По версии следствия, 
в конце 2016 года начальник ЦСКА 
создал преступную группу из подчи-
ненных ему функционеров клуба. 
Чиновники решили брать 10-про-
центные откаты с коммерсантов за 
право поучаствовать в обеспечении 
III Всемирных военных игр, прохо-
дивших в феврале 2017 года в Со-
чи. Главное военное следственное 
управление (ГВСУ) Следственного 
комитета России (СКР) считает, что 
руководители ЦСКА успели полу-
чить соответственно 7 млн, 10 млн и 
6,6 млн руб. от представителей ком-
паний RedSys, Forward и «Пять семе-
рок». Первой было предоставлено за 
это право обеспечить игры жидко-

кристаллическими мониторами для 
трансляции соревнований, вторая 
сшила для российских спортсменов 
форму, а третья — обеспечила гостей 
автобусами и автомобилями такси.

По версии следствия, непосред-
ственно с подрядчиками работали 
заместитель Михаила Барышева по 
материально-техническому обеспе-
чению Андрей Хамазин и началь-
ник автослужбы клуба Юрий Му-
ханов. Летом прошлого года обо-
их арестовали по обвинению в по-
лучении взяток, но те сразу призна-
ли вину и заявили, что передава-
ли откаты господину Барышеву че-
рез двух его помощников — лейте-
нанта Максима Лабунцова и бывше-
го сержанта Дмитрия Осипова. По-
сле этих заявлений признавшиеся 
были освобождены из-под стражи в 
рамках заключенных ими досудеб-
ных соглашений о сотрудничестве 
с прокуратурой, а трое названных 
ими военнослужащих, наоборот, 
оказались в изоляторах.

Экс-начальник ЦСКА и его по-
мощники, которым следствие отве-
ло роль посредников, вину не при-
знали. По мнению полковника, 
именно раскаявшиеся господа Ха-
мазин и Муханов вели за его спи-
ной сепаратные переговоры с ком-
мерсантами и были уличены в кор-
рупционных связях военной контр-
разведкой. Спасая себя от уголовно-
го преследования, бывшие подчи-
ненные господина Хамазина, по его 
мнению, и заявили следствию, что 
брали взятки для своего начальника.

При этом, если освобождение 
из-под стражи Андрея Хамазина и 
Юрия Муханова выглядело вполне 
логичным, недавний выход из СИЗО 
Дмитрия Осипова стал, по мнению 
защитников, поворотным момен-
том в расследовании. Отсидевший 
под арестом ровно год предполагае-
мый посредник, напомним, так и не 
подтвердил причастность своего на-
чальника к коррупции. Оказавшись 
на свободе, господин Осипов, много 
лет прослуживший под руководст-
вом полковника Барышева, тем бо-
лее не станет давать показания про-
тив него. Таким образом, из выстро-
енной ГВСУ СКР цепочки, по кото-
рой, возможно, передавались неза-
конные вознаграждения начальни-
ку ЦСКА, окончательно выпало клю-
чевое звено, без которого довольно 
сложно будет доказать и всю корруп-
ционную схему в целом.

Сам предполагаемый посредник 
и ключевой свидетель Осипов, по 
данным источников „Ъ“, оказавшись 
на свободе под подпиской о невые-
зде, остался верен своему начальни-
ку. Вместо того чтобы искать себе но-
вую работу, бывший сержант арендо-
вал электросамокат и регулярно при-
езжает на нем к СИЗО, в котором со-
держится его бывший командир. По-
мощник пытается обеспечить пол-
ковника необходимыми вещами и 
продуктами, хотя и получается это, 
с учетом изменившихся условий, да-
леко не всегда. Срок следствия по де-
лу продлен до февраля 2020 года.

Сергей Машкин

Руководитель главного управ-
ления криминалистики Следст-
венного комитета России гене-
рал-лейтенант юстиции Зигмунд 
Ложис рассказал „Ъ“ об уникаль-
ных экспертизах и исследовани-
ях, которые проводят его специ-
алисты, опровергнув известную 
поговорку о том, что криминалист 
— это уставший следователь.

— Летом этого года был принят за-
кон о судебной экспертизе в СКР. 
Теперь вы можете проводить все 
исследования, или некоторые из 
них по-прежнему могут вызывать 
вопросы у прокуратуры?
— Закон о судебно-экспертной дея-
тельности наделил Следственный 
комитет полномочиями по проведе-
нию всего спектра судебных экспер-
тиз. При этом следует отметить, что 
подобные исследования выполня-
лись нашими специалистами и рань-
ше, а проблемы, о которых вы говори-
те, носили единичный характер и бы-
ли связаны не с качеством производ-
ства экспертных исследований в СКР, 
а с отставанием профильного законо-
дательства от жизненных реалий, ког-
да наши эксперты оказались искусст-
венно исключены из сообщества госу-
дарственных экспертов.

Прокуратура, возвращая уголов-
ные дела на доследование, никогда не 
указывала в качестве основной при-
чины какие-либо претензии к экспер-
там. О них в (отказных.— „Ъ“) поста-
новлениях лишь упоминалось среди 
других выявленных недостатков.

В истории криминалистики и уго-
ловного процесса немало примеров 
подобного отставания законодатель-
ства от научно-технического прогрес-
са. Между тем практика доказала, что 
для успешного раскрытия преступле-
ний, в том числе прошлых лет, своих 
экспертных подразделений комитету 
более чем достаточно. Ведь они про-
водят 100% полиграфных экспертных 
исследований, 80% налоговых и бух-
галтерских экспертиз, по 40% фоно-
скопических и компьютерных, а так-
же порядка 20% экспертиз ДНК.
— Почему экспертизы ДНК у вас не 
проводятся в полном объеме?
— Это прежде всего связано с их за-
тратностью. К примеру, в ходе рассле-
дования уголовных дел о пожаре в ке-
меровском торговом центре «Зимняя 
вишня» был потрачен трех- или четы-
рехмесячный резерв расходных ма-
териалов по таким экспертизам. В де-
ле о крушении самолета в Шереметье-
во расходы на проведение ДНК-иссле-
дований взял на себя Минздрав, а там 
потребовалось порядка 80 тыс. рас-
ходных материалов.
— О каких материалах идет речь?
— Пробирки, пробы и химические 
реактивы. Мы закупаем их, ориен-
тируясь на среднестатистические 
потребности предыдущего года. На 
расходники уходит порядка 170 млн 
руб. ежегодно.
— Существует какая-то конкурен-
ция между экспертами СКР, ФСБ 

и Межгосударственного авиако-
митета, которые привлекаются к 
работе по одним и тем же уголов-
ным делам?
— В главном управлении криминали-
стики есть авторитетные специали-
сты в области взрывотехники и ави-
ационных происшествий. С экспер-
тами других ведомств они не конку-
рируют, поскольку их исследования 
только дополняют друг друга, позво-
ляя установить полную картину про-
исшедшего. При расследовании ави-
акатастроф специалисты МАК, наде-
ленные большими полномочиями и 
в большей степени являющиеся спе-
циалистами в данной области, уста-
навливают ее причину в целом, а мы 
разбираемся в ее деталях и сопутству-
ющих ей событиях.

В мае этого года я вместе с сотруд-
никами управления выезжал на ме-
сто аварийной посадки самолета 
SSJ 100 в Шереметьево, когда погиб 
41 человек. Сотрудники МЧС долж-
ны были в кротчайшие сроки из-
влечь тела погибших из салона, а 
эксперты — провести необходимые 
исследования с тем, чтобы родст-
венники быстрее получили возмож-
ность их похоронить.

— Причины смерти пассажиров 
установлены?
— Большинство людей погибло не от 
удара, а от огня и отравления продук-
тами горения. По предварительным 
данным, опасные вещества выделя-
лись при горении не только топли-
ва, но и обшивки салона, сделанной 
из пластика.
— Пострадавшие использовали 
кислородные маски?
— Все произошло очень быстро, 
большинство людей погибло в кре-
слах, так и не успев отстегнуться, сре-
агировать на происшедшее. Но это 
уже относится к компетенции следо-
вателя, ведущего уголовное дело, а 
не экспертов, поэтому давайте обой-
демся без подробностей.
— На входе в управление обратил 
внимание на объявление о запи-
си на исследование c применени-
ем полиграфа. Для чего они про-
водятся, если суды не принимают 
выводы детекторов лжи как дока-
зательства?
— Исследования проводятся в опера-
тивных и кадровых целях. Выезжая 
на место происшествия и обследуя 
с их согласия подозреваемых, поли-
графологи дают следствию рекомен-

дации, в каком направлении нужно 
двигаться дальше. Является ли испы-
туемый тем человеком, который мог 
совершить преступление, или нет, 
что он скрывает... В свою очередь про-
хождение кадрового полиграфа обя-
зательно при приеме на службу в 
Следственный комитет. Мы помога-
ем, например, установить, готов ли 
психологически кандидат к ненор-
мированной работе, общению с по-
терпевшими и преступниками, нако-
нец, к раненым и трупам. У нас были 
случаи, когда люди подавали рапор-
ты на увольнение после того, как ви-
дели тело погибшего ребенка.
— Много людей отсеивается?
— Порядка 15%. Отмечу, что я даже 
не вправе читать заключение поли-
графолога, которое он приносит мне 
в запечатанном виде, в конверте. Ре-
шение по кандидату, опираясь на ре-
зультаты проверки, принимает руко-
водитель того следственного органа, 
который направил человека на ис-
следование.
— В производстве СКР находятся 
дела, в которых единственными 
свидетелями преступления ока-
зываются несовершеннолетние. 
Как вообще эксперты работают с 
ними?
— Расследования подобных престу-
плений находятся на особом контр-
оле председателя Следственного ко-
митета и руководства следственных 
органов. К тому же по закону любые 
процессуальные и следственные дей-
ствия с несовершеннолетними, чей 
возраст не достиг 16 лет, должны про-
водиться с участием педагогов или 
психологов. Эта норма в законода-
тельство была внесена в том числе 
и по инициативе СКР, чтобы обеспе-
чить защиту прав юных участников 
судопроизводства. Так вот, специали-
стами нашего главка, которые обес-
печивают психологическое сопрово-
ждение следственных действий с уча-
стием несовершеннолетних, для это-
го были разработаны и внедрены спе-
циальные рекомендации. В результа-
те в большинстве следственных по-
дразделений созданы специальные 
помещения, фактически игровые 
комнаты, где с детьми, в комфортной 
для них обстановке, общаются следо-
ватели и психологи. Для нас главное 
не причинить ребенку повторную 
психологическую травму.

Отмечу также, что нами разрабо-
таны уникальные методики активи-
зации памяти — специалисты-пси-
хологи главного управления кри-
миналистики применяют их в рабо-
те со свидетелями и потерпевшими, 
помогая в расследовании преступле-
ний прошлых лет.
— Как много экспертиз проводят 
сотрудники управления, и есть ли 
среди них те, которые позволили 
раскрыть громкие преступления?
— Экспертами СКР обеспечивает-
ся ежегодное производство около 
30 тыс. экспертиз и исследований, 
результаты которых зачастую реша-
ют судьбу резонансных и сложных в 

раскрытии преступлений, совершен-
ных в том числе в условиях неочевид-
ности. Так, например, в 2011 году в те-
чение двух суток был проведен ком-
плекс экспертных молекулярно-ге-
нетических исследований, включая 
впервые проведенное этно-географи-
ческое исследование гаплотипа пре-
ступника, что позволило в рекордные 
сроки установить личность террори-
ста, совершившего самоподрыв в аэ-
ропорту Домодедово,— им оказался 
выходец из Ингушетии Магомед Ев-
лоев. Такая же экспертиза проводи-
лась по делу об убийстве Бориса Не-
мцова. Если раньше это были эксклю-
зивные исследования, то сейчас ге-
номные технологии идентификации 
личности и индивидуальных особен-
ностей человека на основе изучения 
генофондов регионов применяется в 
комитете повсеместно.

Общей практикой стал поиск зло-
умышленников по «цифровым» сле-
дам, оставленным, например, в соцсе-
тях и других интернет-ресурсах, вос-
становление удаленных файлов, в том 
числе фотографий и видеозаписей.

Например, благодаря обработке 
записи видеокамеры, сделанной не-
далеко от места убийства следовате-
ля МВД Евгении Шишкиной в Подмо-
сковье, удалось установить такси, на 
котором приехал преступник. В ре-
зультате следователи и оперативники 
получили возможность найти такси-
ста, а потом и установить, кого имен-
но он подвозил. Громкое преступле-
ние было раскрыто.
— Если преступление совершено 
ночью, зачастую на записях ка-
мер видеонаблюдения ничего не 
разобрать.
— Преступления совершаются не 
только ночью, но и в затемненном 
помещении либо в помещении с пе-
ременным освещением, как, напри-
мер, дискотека. В таких случаях, как 
правило, рассмотреть интересующие 
события или объекты на записях ка-
мер действительно не всегда удается. 
Но на каждое действие, как известно, 
есть противодействие.

В зависимости от того, какой тип 
искажения присутствует на изобра-
жении, будь то цифровая фотография 
или видеозапись, и в какой степени 
эти искажения проявляются, подби-
рается алгоритм преобразований, 
иногда очень сложный, способству-
ющий повышению качества визуаль-
ного восприятия как самого запечат-
ленного динамического события, так 
и отдельных его элементов, объектов.

Преобразование гистограммы яр-
кости, коррекция значений тональ-
ности в различных диапазонах, из-
менение уровней интенсивности 
свечения — лишь часть алгоритмов, 
которые позволяют увидеть то, что 
попало в тень. А далее применяют-
ся различные алгоритмы устране-
ния размытия, повышения детали-
зации и четкости отображения. Как 
результат, у нас либо отдельное изо-
бражение, либо видеопоток, на кото-
ром интересующие события и объек-

ты запечатлены в таком виде, когда 
всё становится ясным и очевидным.
— Но ведь криминалиста могут об-
винить в том, что он в ходе обра-
ботки мог исказить изображение 
таким образом, чтобы это было 
удобно следствию.
— Все процедуры, проведенные в хо-
де криминалистической обработки, 
и полученные результаты фиксиру-
ются и описываются в протоколе со-
ответствующего следственного дей-
ствия. Ведь результаты криминали-
стической обработки изображений 
— это доказательство в уголовном 
деле, иногда основное, если не един-
ственное.
— Какова цена ошибки эксперта?
— Судебный эксперт, как любой чело-
век, может допускать ошибки. Вместе 
с тем необходимо отметить, что успех 
проведения судебной экспертизы за-
висит не только от действий самого 
эксперта, но и от грамотно сформу-
лированных вопросов, которые ста-
вятся перед ним, и представленных 
образцов, необходимых для сравни-
тельного исследования.

Ценой экспертной ошибки может 
быть сломанная судьба, а иногда и 
жизнь человека. Одним из самых из-
вестных примеров экспертных оши-
бок являлись результаты судебно-ме-
дицинских (биологических) экспер-
тиз вещественных доказательств по 
уголовному делу о серии убийств на 
сексуальной почве, совершенных Ан-
дреем Чикатило. Маньяк длительное 
время оказывался вне подозрения, 
так как анализ крови, взятый у него 
и сомнений не вызывающий, нед-
вусмысленно говорил: «другая груп-
па». Причем судебно-медицинские 
экспертизы по следам его преступле-
ний проводились неоднократно, и 
не только в Ростове, но и в других го-
родах, куда он выезжал на «кровавые 
гастроли», в том числе в Ташкенте и 
Краснодаре. В этой работе принима-
ли участие по меньшей мере семь раз-
личных экспертов, действовавших 
независимо друг от друга. И всякий 
раз анализ показывал: на веществен-
ных доказательствах, изымавших-
ся с мест происшествий,— четвертая 
группа крови, а у Чикатило была вто-
рой группы. В дальнейшем выясни-
лось, что неправильные выводы экс-
перты дали из-за трудностей иссле-
дования биологического материала 
(спермы с мест убийств), загрязнен-
ного бактериями, иными биологиче-
скими объектами; в лесу и сходных 
местах такое всегда возможно.
— Говорят, что криминалист — это 
уставший следователь…
— Я тоже так считал, когда работал 
старшим следователем при председа-
теле СКР. А когда возглавил главк, об-
наружил, что у некоторых его сотруд-
ников действительно нет блеска в 
глазах и желания работать. Пришлось 
убирать балласт, набрать и подгото-
вить молодых специалистов, которые 
буквально горят на службе.

Подготовил  
Николай Сергеев

«Прохождение полиграфа  
обязательно при приеме на службу в СКР»
Как эксперты раскрывают преступления и решают кадровые вопросы

Полковник Барышев остался сидеть с лейтенантом
Помощник гендиректора ЦСКА отпущен под подписку и ездит к нему в СИЗО на самокате 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л О Ж И С  З И Г М У Н Д  З И Г М У Н Д О В И Ч

Родился 19 июля 1966 года. Окончив в 1991 году Военный институт Минобороны СССР, прохо-
дил службу в органах военных прокуратур Черняховского и Балтийского гарнизонов, а также 
военной прокуратуры в/ч №30636 на должностях следователя, следователя-криминалиста 
и следователя—начальника передвижной криминалистической лаборатории. С 1998 года ра-
ботал старшим следователем в прокуратуре в/ч №9327 в Москве, а с 1999 года — прокурором 
отдела по надзору за исполнением законов на территории Чеченской Республики главного 
управления Генпрокуратуры на Северном Кавказе. В 2000 году переведен на должность следо-
вателя по особо важным делам управления по расследованию особо важных дел Генеральной 
прокуратуры, а с 7 сентября 2007 года — управления Следственного комитета при прокуратуре 
Российской Федерации.

В 2008–2009 годах расследовал уголовное дело по факту пиратского нападения в Балтий-
ском море на судно Arctic Sea, в 2009–2010 годах — покушение на председателя Самарского 
областного суда Любовь Дроздову. В 2011 году назначен старшим следователем по особо 
важным делам при председателе Следственного комитета России (СКР). В 2011–2012 годах 
возглавлял следственную группу по уголовному делу о теракте в аэропорту Домодедово. Уча-
ствовал в расследовании уголовного в отношении дела экс-главы Коми Вячеслава Гайзера 
и других резонансных дел. В апреле 2018 года назначен начальником главного управления 
криминалистики СКР.

Награжден орденом Почета и медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, 
ведомственными знаками отличия и медалями. Почетный сотрудник СКР.
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Представители КПРФ и внесистемной оппозиции 
 заявили о принуждении бюджетников к электронно-
му голосованию на прошедших выборах в Мосгорду-
му и на этом основании потребовали перепроверить 
его результаты. В департаменте информационных 
технологий правительства Москвы, который зани-
мался техническим обеспечением онлайн-выборов, 
пока не пояснили позицию по этому вопросу. Глава 
общественного штаба по наблюдению за выборами 
в Мосгордуму Алексей Венедиктов комментировать 
«мракобесные заявления» для „Ъ“ отказался. Элек-
тронное голосование уже вызвало многочисленные 
споры и скандалы. В итоге ЦИК заявил о неготовно-
сти распространять опыт на всю страну в ближай-
шие годы, хотя эксперименты в регионах вполне 
 вероятны.

Депутат Мосгордумы Елена Янчук (КПРФ) стала иници-
атором очередного обсуждения итогов электронного го-
лосования. Эксперимент был проведен на выборах в Мос-
гордуму в 1-м, 10-м и 30-м избирательных округах. Сразу 
же после выборов проигравший в 30-м округе экс-канди-
дат Роман Юнеман заявил о недостоверности результатов 
из-за сбоев в системе.

Вчера господин Юнеман отметил, что благодаря полу-
ченному в результате утечки реестру граждан, принявших 
участие в выборах, был составлен список бюджетных ор-
ганизаций, в которых работают электронные избиратели: 
«У нас есть показания самих людей, они говорят: да, была 
принудиловка. И они готовы подтвердить это в суде. А са-
мой технически подвинутой оказалась школа №1582: там 
49 электронных избирателей — больше, чем в любом уч-
реждении по всем округам. Председатель управляющего 
совета этой школы Маргарита Русецкая — победивший 
кандидат от мэрии»,— сказал он. Госпожа Русецкая не пре-
доставила оперативный комментарий „Ъ“.

Проигравший в 10-м округе коммунист Юрий Дашков, 
в свою очередь, заявил о «добровольно-принудительном» 
участии в электронном голосовании 8 сентября предста-
вителей бюджетных организаций, подведомственных 
департаменту капремонта правительства Москвы: «Это 
факт — есть переписка по электронной почте, и вызыва-
ли людей прямо в отдел кадров».

Юрист Фонда борьбы с коррупцией Любовь Соболь, не 
зарегистрированная на выборах в Мосгордуму, напомни-
ла, что идеологи онлайн-голосования указывают на опыт 
Эстонии, но подчеркнула, что в этой стране, в отличие от 
России, суды при фальсификации выборов будут работать 
эффективно.

«Мы приглашали Алексея Венедиктова (руководите-
ля общественного штаба по наблюдению за выборами 
в Мосгордуму.— „Ъ“), однако он нам передал, что у на-

шего круглого стола критическая позиция и не имеет 
смысла дискутировать»,— добавила Елена Янчук.

В итоге оппозиционеры проголосовали за резолюцию, 
в которой содержится призыв к запрету электронного голо-
сования на выборах в России «в обозримом будущем». Так-
же оппозиционеры требуют проверить «достоверность во-
леизъявления» онлайн-избирателей 8 сентября и рекомен-
дуют Мосгордуме создать комиссию по проверке наруше-
ний. Алексея Венедиктова, главу Мосгоризбиркома Вален-
тина Горбунова и заместителя руководителя департамента 
информационных технологий Артема Костырко они также 
обвиняют в невыполнении обещания «предоставить пар-
тиям возможность полного аудита» системы.

В ответ на это господин Венедиктов, беседуя с „Ъ“, на-
звал декларацию «мракобесной» и «ретроградной». Ком-
ментарий от департамента информационных технологий 
на момент публикации „Ъ“ не поступил.

Напомним, в день выборов в Мосгордуму в системе 
электронного голосования произошло несколько техни-
ческих сбоев. Роман Юнеман проиграл кандидату от «Еди-
ной России» Маргарите Русецкой всего 84 голоса, причем 
перевес был именно в электронном голосовании. Замгла-
вы столичного департамента информационных техно-
логий Артем Костырко и глава общественного штаба по 
наблюдению за выборами в Москве Алексей Венедиктов 
тогда заявили, что проигрыш господина Юнемана в элек-
тронном голосовании может быть связан с тем, что он при-
зывал своих избирателей не доверять этой системе и при-
ходить на офлайновые участки. А Маргарита Русецкая, на-
оборот, приглашала своих избирателей активно голосо-
вать в интернете.

Роман Юнеман подал жалобу в Мосгоризбирком, но 
она не была удовлетворена, после чего экс-кандидат по-
дал иск в Чертановский районный суд, в котором потре-
бовал отменить результаты электронного голосования на 
участке 5003. Основной претензией в иске являются тех-
нические сбои системы в день выборов, которые могли 
привести к искажению результатов. Предварительное слу-
шание по иску Романа Юнемана пройдет 21 октября.

Глава ЦИКа Элла Памфилова, комментируя итоги вы-
боров в 30-м избирательном округе, заявила, что в бли-
жайшие годы охватить электронным голосованием всю 
страну не представляется возможным из-за отсутствия 
технической готовности. Источник „Ъ“ добавил, что ЦИК 
будет создавать свою платформу для онлайн-голосования, 
и допустил эксперименты в «труднодоступных для избир-
комов местах». Ранее Алексей Венедиктов предложил про-
вести эксперименты по электронному голосованию на 
выборах в Госдуму в 2021 году в Казани и Москве.

Владимир Хейфец, Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Электронные выборы оспаривают 
на бюджетной основе
КПРФ и внесистемные политики выступили 
против онлайн-голосования в России

Речь идет об участках, без ко-
торых не получится полноценно-
го кольца с безостановочным дви-
жением. Например, около 20 млрд 
руб. будет стоить отрезок ЦКАД меж-
ду трассами М10 и М11. Еще 7,5 мл-
рд руб. нужно на строительство об-
хода деревни Малые Вяземы на пе-
ресечении ЦКАД и Можайского шос-
се, 5 млрд руб. нужно на перенос га-
зопроводов и нефтепроводов на юге 
ЦКАД, 1,8 млрд руб. — на строитель-
ство развязки ЦКАД с Волоколам-
ским шоссе. В общей сложности нуж-
но 44 млрд руб.

«Автодор» запросил средства 
в Минтрансе, тот в свою очередь на-
правил просьбу в Минфин для вклю-
чения дополнительных затрат в про-
ект бюджета на 2020–2022 годы. 
В пресс-службе «Минтранса» „Ъ“ зая-
вили, что решений о выделении дан-
ных средств пока не принято. Пред-
ставитель Минфина заявил „Ъ“, что 
в октябре 2018 года президент по-
ручил принять меры «по недопуще-
нию увеличения стоимости ЦКАД», 
есть соответствующее поручение. 
Выделения средств, запрошенных 
Минтрансом, на данный момент не 
предполагается, пояснил „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией. Другой 
источник говорит, что решение об 
этом принималось на трехсторон-
ней бюджетной комиссии, возглав-
ляемой первым вице-премьером Ан-
тоном Силуановым.

Отметим, что в том же октябре 
2018 года Владимир Путин поручил 
в том числе Генпрокуратуре и Счет-
ной палате (СП) проверить «соблюде-
ние интересов РФ при заключении 
и выполнении контрактов и обо-
снованность увеличения стоимости 
ЦКАД». Позже в отношении бывше-
го главы «Автодора» Сергея Кельбаха 

было заведено уголовное дело за зло-
употребление полномочиями, вклю-
чая неправомерную выдачу аванса 
одному из подрядчиков строитель-
ства дороги. Счетная палата, в свою 
очередь, в апреле 2019 года обнаро-
довала результаты проверки, пока-
завшие «низкое качество проектиро-
вания и длительность процедур по 
изъятию и оформлению земельных 
участков». Это, предполагают в СП, 
приведет к тому, что западный, се-
верный и южный участки ЦКАД до-
строят не раньше четвертого кварта-
ла 2020 года, а восточный — не рань-
ше второго квартала 2021 года. В от-
чете СП речь шла о завершении про-
кладки ранее запроектированных 
участков без учета 12 «узких мест», 
на ликвидации которых настаивает 
«Автодор».

В «Автодоре» не оставляют над-
ежды найти деньги. «При рассмо-
трении бюджета 2020–2022 годов 
в правительстве эти расходы обо-
значены и, грубо говоря, находят-
ся в листе ожидания,— пояснил „Ъ“ 
Вячеслав Петушенко.— Кроме того, 
мы хотим проанализировать свои 
внутренние ресурсы, чтобы за счет 
оптимизации проектов найти до-
полнительные средства. Какие-то 
объекты, возможно, перекинем на 
более дальние сроки». Господин Пе-
тушенко отметил, что госкомпания 
нашла 450 млн руб. на проектирова-
ние восьми новых участков, доку-
ментация готовится. «Задача найти 
деньги в любом случае стоит,— го-
ворит глава „Автодора“.— Во-пер-
вых, есть поручение президента от 
октября 2018 года по ликвидации 
„узких мест“. Предлагаемых нами 
решений в проектно-сметной до-
кументации не было, поэтому гово-
рить о том, что мы увеличиваем сме-
ту проекта, нельзя. Во-вторых, если 
мы не ликвидируем эти места, то 

эффективность от ЦКАД будет низ-
кой — будем стоять в пробках на пя-
том участке. Волоколамское, Иль-
инское шоссе нормально не перее-
дем. Участка между М10 и М11 вооб-
ще не будет. На пересечении ЦКАД 
с Можайским шоссе в районе посел-
ка Малые Вяземы останется три све-
тофора и левый поворот».

Больше всего проблем возникнет 
на бесплатном участке, где сохраня-
ется много одноуровневых пересе-
чений, подтверждает член общест-
венного совета при минтрансе Мо-
сковской области Андрей Мухорти-
ков. «В районе Голицыно остается 
одноуровневый железнодорожный 
переезд, уже сегодня работающий 
в режиме жесткой перегрузки,— го-
ворит он.— Если туда поедет поток 
с ЦКАД, будет коллапс. Можно по-
советовать Минфину не жадничать 
и сумму выделить. Тем более что 
в общем масштабе проекта она не та-
кая большая». За счет относительно 
небольших вложений ЦКАД будет 
выполнять свою функцию гораздо 
эффективнее, разгрузив МКАД и ряд 
магистралей, говорит господин Му-
хортиков. «Экономия, наоборот, 
приведет к серьезным транспорт-
ным последствиям,— отмечает он.— 
При этом, конечно, большие вопро-
сы возникают к „Автодору“ и Мин-
трансу: почему ЦКАД изначально 
так странно проектировали?» «Поче-
му, сказать сложно, надо возвращать-
ся в 2009 год, когда ЦКАД проектиро-
вался,— говорит Вячеслав Петушен-
ко.— Наверное, тогда подобные ре-
шения были обоснованны. Денег 
было немного, были другие приори-
тетные проекты. Видимо, думали, 
что как-нибудь ЦКАД поедет в таком 
виде, как-нибудь удастся перенапра-
вить трафик».

Иван Буранов,  
Екатеринбург

Кольца-края не видно

До конца 2019 года президенту России будут пред-
ставлены рекомендации по совершенствованию 
антиэкстремистского законодательства, сообщил 
„Ъ“ глава президентского Совета по правам чело-
века (СПЧ) Михаил Федотов. Основой для рекомен-
даций станут итоги совместного заседания посто-
янных комиссий СПЧ и Совета по взаимодействию 
с религиозными объединениями. На нем предста-
вители конфессий рассказали о давлении, с кото-
рым столкнулись после принятия антитеррористи-
ческого пакета Яровой—Озерова. В частности, речь 
шла о «невозможности строить религиозные соору-
жения», «признании религиозной литературы экс-
тремистской» и «постоянных проверках надзорных 
ведомств». В связи с этим даже прозвучало пред-
ложение о создании института уполномоченного 
по  защите прав верующих в РФ.

По итогам вчерашнего заседания комиссий прези-
дентских советов по взаимодействию с религиозными 
объединениями и правам человека будут разработаны 
рекомендации по совершенствованию российского за-
конодательства. Глава СПЧ Михаил Федотов рассказал 
„Ъ“, что основой станут десять пунктов «проблемной за-
писки», рассмотренной в среду членами советов, а сами 
рекомендации «коснутся законодательства в сфере сво-
боды совести и религиозных объединений, земельного, 
жилищного и антиэкстремистского законодательства».

Упомянутая записка представляет собой перечень 
ключевых проблем, с которыми сталкиваются религи-
озные объединения после принятия в 2016 году анти-
террористических поправок пакета Яровой—Озерова 
к ФЗ «О свободе совести». В частности, проблемы возни-
кают в сфере правового регулирования: суды усматрива-
ют миссионерскую деятельность (распространение ин-
формации о своем учении) в религиозной активности 
граждан и привлекают их к ответственности. «Конститу-
ционное право гражданина — говорить о своей религи-
озной деятельности, и его нельзя игнорировать»,— под-
черкнул член СПЧ адвокат Владимир Ряховский.

Управляющий делами Российского объединенного Со-
юза христиан веры евангельской (пятидесятников) епи-
скоп Константин Бендас в разговоре с „Ъ“ назвал поправ-
ки пакета Яровой—Озерова инструментом, позволяю-
щим «привлечь к ответственности любого, кто осмелится 
говорить в публичном пространстве на религиозную те-
му». «Силы, которые я условно назвал бы „антипрезидент-
скими“, создали инструмент для нагнетания социальной 
напряженности и раскола общества,— уточнил господин 
Бендас.— С этой точки зрения закон, который мы упре-
каем в нечеткости и двусмысленности норм, на самом де-
ле прописан очень профессионально. Сейчас техноло-
гия обкатывается в основном на протестантах, у которых 
срывают богослужения, опечатывают и пытаются отнять 
храмы, которых терзают непомерными штрафами и по-
стоянными проверками. Мы имеем сотни абсурдных об-
винительных судебных решений».

В ходе заседания докладчики неоднократно подчер-
кивали, что правоохранительные органы зачастую воль-
но интерпретируют понятия «унижение достоинства лю-
дей» и «возбуждение ненависти и вражды» (ст. 282 УК РФ). 
По мнению членов советов, экстремистскими часто при-
знаются тексты, запрещенные «безосновательно». «Пора-
зительная по масштабу кампания запретов породила аб-

солютно не функциональный федеральный список экс-
тремистских материалов, переваливший за 4400 пун-
ктов»,— сообщается в «проблемной записке».

Первый заместитель председателя Духовного управ-
ления мусульман РФ Рушан Аббясов сообщил „Ъ“, что «ре-
лигиозная организация фактически не имеет механиз-
мов защиты от неограниченного количества проверок, 
проводимых на основании любого сообщения о наличии 
признаков экстремистской деятельности». «Мы постоян-
но сталкиваемся с проблемами строительства культовых 
и религиозных зданий, когда городские власти, чтобы 
не создавать на территории населенного пункта участ-
ки с разрешенным видом „использование — религиоз-
ное назначение“, вообще исключают их из правил зем-
лепользования и застройки,—сообщил господин Аббя-
сов.— В результате религиозные организации не могут 
создавать узаконенные религиозные сооружения».

Директор информационно-аналитического центра 
«Сова» Александр Верховский в своем докладе предло-
жил при составлении рекомендаций по совершенствова-
нию законодательства «отказаться от списка экстремист-
ских материалов». «В сегодняшней жизни это не работает. 
Религия существует долго, религиозные тексты создава-
лись давно, и в современной реальности они в большин-
стве своем нетолерантные»,— заявил господин Верхов-
ский, подчеркнув, что «в дела религии не должна вмеши-
ваться прокуратура».

Вопрос проведения государственной религиовед-
ческой экспертизы и экспертизы религиозных текстов 
в своем выступлении поднял главный редактор журнала 
«Религия и право» Анатолий Пчелинцев. Он считает не-
обходимым «отсечение случайных экспертов, привлека-
емых правоохранительными органами для проведения 
экспертиз текстов». По словам господина Пчелинцева, се-
годня такими экспертами чаще выступают не религиове-
ды и лингвисты, а учителя начальной школы, психиатры 
и патологоанатомы. Господин Пчелинцев поддержал вы-
сказанное ранее Владимиром Ряховским предложение 
о создании в России института уполномоченных по защи-
те прав граждан на свободу вероисповедания. Одобрение 
предложение встретило и у профессора РГАИС Льва Сим-
кина. По мнению членов советов, такой омбудсмен мог 
бы защищать права не только членов религиозных объ-
единений, но и иностранных граждан, находящихся на 
территории РФ в контексте закона «О свободе совести».

Впрочем, глава СПЧ Михаил Федотов в разговоре с „Ъ“ 
сообщил, что «не видит смысла в умножении количест-
ва должностей омбудсменов». «Неминуем конфликт ин-
тересов: нет такого человека, который не был бы верую-
щим или неверующим»,— объяснил свою позицию го-
сподин Федотов. При этом глава СПЧ подчеркнул, что 
возлагает надежды на подготовку рекомендаций по со-
вершенствованию законодательства. «Мы рассчитыва-
ем, что подготовленные членами двух советов рекомен-
дации найдут отражение на пленуме Верховного суда РФ 
(впервые о „недостаточном рассмотрении Верховным су-
дом РФ практики по делам о свободе совести, вероиспове-
дания и религиозным объединениям“ члены СПЧ сооб-
щали в июле этого года.— „Ъ“),— сообщил господин Фе-
дотов.— Рекомендации будут разработаны в течение двух 
недель и представлены президенту раньше ежегодной де-
кабрьской встречи с членами СПЧ».

Мария Старикова, Павел Коробов

Президенту напомнят  
о правах верующих
В СПЧ готовят рекомендации по совершенствованию 
антиэкстремистского законодательства

Чертановский суд Москвы вынес 
неожиданный приговор бывше-
му исполнительному директору 
Российской федерации баскет-
бола (РФБ), известному в прош-
лом спортсмену Дмитрию До-
мани. Признав его виновным 
в хищении 44 млн руб., суд на-
значил Дмитрию Домани в ви-
де наказания шесть лет лишения 
свободы — почти вдвое боль-
ше, чем просила в прениях про-
куратура. Ранее заочно к 4,5 го-
да колонии была приговорена 
экс-президент федерации Юлия 
Аникеева, а еще один фигурант 
дела, бывший главный бухгал-
тер РФБ Михаил Кочарян, до су-
дебного решения не дожил. За-
щита Дмитрия Домани намерена 
обжаловать приговор.

По результатам слушаний Чер-
тановский суд столицы признал 
Дмитрия Домани виновным в мо-
шенничестве, «совершенном груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору, с использованием своего слу-
жебного положения в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как 
гласит решение председательству-
ющей на процессе Людмилы Зинь-
ковской, подсудимый Домани, за-
нимая должность исполнительно-
го директора РФБ, вступил в пре-
ступный сговор с тогдашними пре-
зидентом федерации Юлией Ани-
кеевой, главным бухгалтером Ми-
хаилом Кочаряном, индивидуаль-
ным предпринимателем—специ-
алистом по финансовым вопросам 
Еленой Силиной, а также с «неуста-
новленными следствием соучастни-
ками». Как говорится в приговоре, 
Дмитрий Домани с февраля 2014 го-
да по август 2015 года подписывал 
подложные документы о выполне-
нии подконтрольными фигурантам 
дела индивидуальными предпри-
нимателями работ по организации 
фуршетов, банкетов и других тор-
жеств в помещении РФБ на Фрун-
зенской набережной. Перечислен-
ные по договорам деньги злоумыш-
ленники обналичивали и распреде-
ляли между собой. Причиненный 
РФБ ущерб, говорится в деле, соста-
вил около 44 млн руб.

Когда началось расследование, 
Дмитрий Домани, не дожидаясь, 
пока ему предъявят обвинение, уе-
хал в США. А осенью 2017 года он 
в связи с розыском по линии Интер-
пола был задержан в Черногории, 
куда, как предполагается, приехал 
для встречи с экс-президентом фе-
дерации Юлией Аникеевой. В октя-
бре 2018 года Дмитрий Домани был 
экстрадирован из Черногории по 
запросу российской стороны, по-
сле чего в Москве суд санкциониро-
вал его арест. Вину и во время след-
ствия, и в ходе процесса Дмитрий 
Домани отрицал.

В уголовном деле было три эпи-
зода, и по всем из них суд признал 
Дмитрия Домани виновным. Как го-
ворится в приговоре, имея финансо-
вую доверенность от Юлии Анике-
евой, Дмитрий Домани в 2014 году 
участвовал в оформлении более 50 
актов о приемке работ у индивиду-
альных предпринимателей, якобы 
проводивших в здании РФБ различ-
ные мероприятия, в которых участ-
вовало до 200 человек. На них, как 
подсчитало следствие, было списано 
23 млн руб. Кроме того, Дмитрий До-
мани подписывал договоры с инди-
видуальными предпринимателями 
на изготовление сувениров и букле-
тов, и на это списали 19,5 млн руб. 
Третий эпизод связан с заключени-
ем договора с независимым бухгалте-
ром Еленой Силиной на 1,2 млн руб. 
о проведении медосмотра сотрудни-
ков РФБ, хотя у финансиста не было 
соответствующей лицензии.

Дмитрий Домани стал послед-
ним из фигурантов дела о хищении 
средств РФБ, который предстал пе-
ред судом. Ранее экс-президент РФБ 
Юлия Аникеева, находившаяся во 
время процесса по ее делу под под-
пиской о невыезде, на оглашение 
приговора не пришла, получив 4,5 
года лишения свободы заочно. Ее 
объявили в международный ро-
зыск. А бывший главный бухгалтер 
РФБ Михаил Кочарян умер до окон-
чания судебного разбирательства. 
Он был признан виновным и осво-
божден от наказания в связи со смер-
тью. Что касается Елены Силиной, 
которая, по версии следствия, уча-
ствовала в незаконных финансовых 
операциях бывших руководителей 
федерации, то она заключила досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве и получила 3,5 года.

Жесткий приговор Дмитрию До-
мани (в прениях гособвинение про-
сило для него 3,5 года колонии) ста-
ло полной неожиданностью как для 
него самого, так и его защиты. Адво-
каты сообщили „Ъ“, что будут обжа-
ловать судебное решение.

Юрий Сенаторов

Дмитрий Домани  
проиграл по всем эпизодам
Известному спортсмену дали на 2,5 года больше, 
чем просило обвинение 

Дмитрий Домани 
по  обвинению в трех 
 эпизодах мошенниче-
ства получил шесть лет 
 колонии 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Владимир Зеленский слушает тишину
Президент Украины считает дни до саммита «нормандской четверки»

Если в районе поселков Золотое 
и Петровское семь дней продер‑
жится режим тишины, Киев начнет 
отводить военных с линии сопри‑
косновения, заявил украинский 
лидер Владимир Зеленский. По‑
ка он насчитал два дня без обстре‑
лов. Разведение сил в указанных 
населенных пунктах Луганской 
и Донецкой областей — усло‑
вие Кремля для встречи лидеров 
стран «нормандского формата», 
темой которой будет урегулиро‑
вание конфликта на востоке Укра‑
ины. Киев между тем предлагает 
обсуждать реинтеграцию Донбас‑
са вместе с вопросом Крыма, по‑
скольку, считают там, это не две 
проблемы, а одна.

«Я знаю, что два дня уже у нас ти-
шина. Будем верить, будем ждать, 
что семь дней будет тишина, и тогда 
мы можем говорить об отводе»,— зая-
вил Владимир Зеленский 16 октября 
в ходе визита в Ригу. Он оговорил-
ся, что имеет в виду прекращение 
обстрелов именно в Золотом и Пе-
тровском, поскольку в других ме-
стах накануне стреляли: «У нас с ва-
ми страшная трагедия вчера (15 октя-
бря.— „Ъ“) — двое погибших».

Разведение сил и средств кон-
фликтующих сторон в Золотом и Пе-
тровском — условие Кремля для 
проведения саммита в «норманд-
ском формате» (Германия, Россия, 
Украина, Франция). Решение при-
ступить к отводу 7 октября приня-
то в начале месяца в Минске на за-
седании Трехсторонней контактной 
группы (ТКГ) по урегулированию 
ситуации на востоке Украины. Тог-
да же — 1 октября — стороны утвер-
дили единую редакцию «формулы 
Штайнмайера», согласование кото-
рой было еще одним условием Мо-
сквы для выхода на саммит.

Собеседники „Ъ“, занимающие-
ся в российских госструктурах укра-
инским направлением, говорят, что 
позиция не менялась: обсуждать 
конкретную дату встречи «четвер-
ки» Москва готова только после раз-
ведения сил.

Семь дней тишины, которые, как 
настаивает Киев, должны предшест-
вовать началу отвода сил, зафикси-
рованы в принятом в 2016 году ра-
мочном решении Трехсторонней 
контактной группы (ТКГ) по урегу-

лированию ситуации на востоке Ук-
раины. «Условием начала разведе-
ния сил и средств является верифи-
цированное Специальной монито-
ринговой миссией ОБСЕ соблюде-
ние режима полного прекращения 
огня в течение семи суток для каж-
дого из конкретных участков разве-
дения»,— говорится в документе.

Подписывали его спецпредста-
витель действующего председате-
ля ОБСЕ Мартин Сайдик, полномоч-
ный представитель РФ в ТКГ Борис 
Грызлов, экс-президент Украины Ле-
онид Кучма (делегирован Киевом). 
Решение, в этом случае без указания 
занимаемых должностей, подписа-
но также Александром Захарченко 
и Игорем Плотницким, руководив-
шими на тот момент непризнанны-
ми Донецкой и Луганской респу-
бликами (ДНР и ЛНР).

Таким образом, если у Золото-
го и Петровского не будут стрелять 
еще пять дней, есть шанс, что нач-
нется отвод сил, а вслед за ним — 
подготовка к саммиту. Но любой 
выстрел или взрыв здесь обнулит 

отсчет семи дней, и его придется на-
чинать сначала.

Пока же на Украине активизиро-
вались дискуссии о том, что возвра-
щение под контроль Киева отдель-
ных районов Донецкой и Луган-
ской областей (ОРДЛО) следует обсу-
ждать вместе с Крымом. Об этом зая-
вил 15 октября на встрече с полити-
ками, правозащитниками и журна-
листами представитель президента 
Украины в Автономной Республике 
Крым Антон Кориневич.

«Мы не должны, мы не можем, 
у нас нет права забывать, что Крым 
и Донбасс — это две стороны од-
ной проблемы, которая привнесе-
на извне, и если мы будем концент-
рироваться только на чем-то одном, 
а о другом забывать и говорить: „По-
том дойдут руки“, мы вряд ли смо-
жем достичь какого-то результа-
та»,— отметил он. Господин Корине-
вич призвал в ходе любых междуна-
родных переговоров, посвященных 
восстановлению территориальной 
целостности Украины, не обсуждать 
Крым и Донбасс отдельно.

Правда, глава Института страте-
гических черноморских исследова-
ний Юрий Смелянский, присутст-
вовавший на встрече, считает, что 
время для пересмотра переговор-
ных позиций уже ушло. «Судя по то-
му, что говорили присутствовавшие 
(на встрече.— „Ъ“) депутаты и часть 
участников-экспертов, мы на поро-
ге утраты оккупированных терри-
торий. Всех. И Крыма, и ОРДЛО»,— 
полагает он.

Впрочем, более бурное обсужде-
ние как в Киеве, так и в Москве выз-
вало заявление пресс-секретаря Ле-
онида Кучмы Дарки Олифер, кото-
рая от имени украинского пред-
ставителя в ТКГ назвала условия 
выполнения политической части 
минских соглашений в части про-
ведения местных выборов в ОР-
ДЛО и предоставление им особого 
статуса.

Среди них «роспуск квазигруп-
пировок „Л/ДНР“» и полное прекра-
щение огня, расширение полномо-
чий мониторинговой миссии ОБСЕ 
с предоставлением ей права рабо-
ты по всей Украине, выведение всех 
иностранных войск, наемников 
и техники, разведение сил по всей 
линии соприкосновения, допуск 
на неконтролируемые Киевом тер-
ритории представителей Централь-
ной избирательной комиссии, сво-
бодное присутствие на этих терри-
ториях украинских политических 
партий, СМИ и иностранных на-
блюдателей, передача украинским 
пограничникам контроля над всей 
протяженностью украино-россий-
ской границы.

Нынешний глава ДНР Денис Пу-
шилин ответил на это зеркально: 
«Минские соглашения могут быть 
выполнены только при условии ро-
спуска всех властных структур Ук-
раины и демонтажа ее больной го-
сударственности. Украинское госу-
дарство должно быть ликвидиро-
вано как нелигитимное, посколь-
ку оно создано в результате госпере-
ворота и внешнего вмешательства 
2014 года, и оно продолжает управ-
ляться извне».

Комментировать заявление го-
спожи Олифер пришлось и пресс-
секретарю президента РФ Дмит-
рию Пескову. «Это опять, что назы-
вается, новые вводные. По ходу по-

ступают новые вводные от укра-
инской стороны. Здесь можно сме-
ло сказать, что, конечно, такие но-
вые вводные — они весьма неожи-
данны и для Москвы, и для Берли-
на, и для Парижа. Поэтому здесь по-
ка трудно комментировать. Означа-
ет ли это отход от минских соглаше-
ний, от минского плана действий, 
означает ли это отказ от ранее взя-
тых обязательств, от ранее постав-
ленных подписей — пока непонят-
но»,— сказал господин Песков (ци-
тата по «РИА Новости»).

Собеседник „Ъ“ в офисе прези-
дента Украины исходит из того, 
что никакого отхода от минских со-
глашений нет, в которых не было 
ни одного упоминания «народных 
республик», а только ОРДЛО.

По его словам, роспуск ЛНР 
и ДНР будет соответствовать ду-
ху минских соглашений и опреде-
ленно приблизит их реализацию. 
Он также добавил, что Владимир Зе-
ленский и люди из его окружения 
действительно хотят объединить 
темы возвращения контроля над 
Крымом и Донбассом и ищут пути 
принуждения партнеров по перего-
ворам к изменению формата этих 
переговоров.

Глава киевского Центра приклад-
ных политических исследований 
«Пента» Владимир Фесенко также 
полагает, что позиция Киева, при-
нимаемая за новую, на самом деле 
вовсе не нова. «Речь не об ужесточе-
нии требований. Это стабильная по-
зиция Украины: не признаем ДНР 
и ЛНР»,— сказал он „Ъ“. По его сло-
вам, демонтаж «народных респу-
блик» в процессе выполнения мин-
ских соглашений — неизбежен.

Условие о необходимости лик-
видировать ДНР и ЛНР вполне мо-
жет иметь и внутриполитическую 
цель. Команда Владимира Зеленско-
го, не объяснив вовремя обществу 
смысл и в целом безобидность под-
писанной Киевом «формулы Штайн-
майера», уступила инициативу сво-
им оппонентам, которые тут же об-
винили президента в капитуляции 
и мобилизовали своих сторонников 
на уличные протесты. На этом фоне 
громкое заявление о роспуске «на-
родных республик» как предусло-
вии дальнейшего движения по пу-
ти политического урегулирования 
конфликта выглядит попыткой вер-
нуть утраченные позиции.

Матвей Шиманов, Киев;  
Владимир Соловьев

Дружба дружбой, а косячок врозь
Приговор за контрабанду наркотиков рискует подорвать российско-израильские отношения

Дело 26‑летней израильтянки Наа‑
мы Иссахар, приговоренной в России 
к 7,5 года тюрьмы за контрабанду на‑
ркотиков, рискует серьезно обострить 
российско‑израильские отношения. 
Израильские и американские СМИ ут‑
верждают, что девушку «взяли в залож‑
ники» с целью последующего обмена 
на задержанного в Израиле российско‑
го хакера, которого планируют экстра‑
дировать в США. Руководство Израиля 
обратилось к президенту РФ Владими‑
ру Путину с просьбой о «личном вмеша‑
тельстве» в дело Иссахар.

Обращение к президенту РФ Владими-
ру Путину о помиловании гражданки Из-
раиля и США Наамы Иссахар «будет рассма-
триваться», заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. Во вторник пре-
мьер-министр Израиля Биньямин Нетань-
яху от имени и по поручению президента 
страны Реувена Ривлина официально обра-
тился к президенту РФ Владимиру Путину 
с просьбой о помиловании Наамы Иссахар. 

9 апреля Наама Иссахар летела в Тель-
Авив из Дели с транзитом через Москву. 
Ее рюкзак был сдан в Дели до конечного 
пункта прилета. Перед переброской бага-
жа в Москве на тель-авивский рейс на рюк-
зак израильтянки обратила внимание слу-
жебная собака. При досмотре таможенни-
ки обнаружили в нем 9,6 грамма гашиша. 
Девушку задержали. 10 апреля было возбу-
ждено уголовное дело за хранение наркоти-
ков (ч. 1 ст. 228 УК РФ). «Наама Иссахар при-
знавала свою вину в хранении наркотиков 
и просила суд рассмотреть ее дело в особом 
порядке. Вместо этого в конце апреля де-
ло неожиданно вернули на доследование 
с указанием, что в ее действиях присутст-
вуют признаки контрабанды»,— рассказал 
„Ъ“ адвокат израильтянки Александр Тайц. 

11 октября Химкинский городской суд 
Московской области признал Нааму Иссахар 
виновной по п. «в» ч. 2 ст. 229.1 УК РФ (кон-
трабанда наркотических средств в значи-
тельном размере), а также по ч. 1 ст. 228 УК 
РФ (незаконное хранение наркотических ве-
ществ). Ей было назначено наказание в ви-
де семи лет и шести месяцев лишения сво-
боды с отбыванием наказания в колонии об-
щего режима. 

По словам адвоката, вынесенный при-
говор — опаснейший прецедент. В статье 
говорится о незаконном перемещении че-
рез таможенную границу Таможенного со-
юза в рамках ЕврАзЭС либо государствен-
ную границу Российской Федерации с госу-
дарствами—членами Таможенного союза 
в рамках ЕврАзЭС наркотических средств. 

«Позиция обвинения строится на том, что 
она пересекла границу, находясь в воздухе 
на борту самолета. Никого не интересует, 
что она летела транзитом, что сдала багаж 
в Дели и должна была получить в Тель-Ави-
ве, доступа к багажу в Москве у нее не бы-
ло, и она не пыталась пройти паспортный 
и, тем более, таможенный контроль через 
зеленый коридор»,— сказал Александр 
Тайц. Он обратил внимание, что в судеб-
ной практике за последние 15–20 лет все 
приговоры по факту контрабанды форму-
лируются таким образом, что «гражданин, 
прибыв в аэропорт такой-то, имея при се-
бе или в сопровождаемом багаже наркоти-
ческое средство, прошел в зеленый кори-
дор, тем самым устно задекларировал, что 
у него отсутствуют какие-либо предметы, 
запрещенные к перевозу или подлежащие 
декларированию, тем самым совершил 
контрабанду».

Адвокат подал апелляцию на приговор 
о контрабанде. В то же время он не исклю-
чил, что апелляция может быть отозвана, 
если встанет вопрос о помиловании. 

«После того как пресс-секретарь прези-
дента РФ заявил, что просьба премьер-ми-
нистра и президента Израиля будет рас-
смотрена, нам не остается ничего другого, 
как ждать. Если возникнет необходимость, 
чтобы Иссахар лично обратилась с прось-
бой о помиловании, то это будет, безуслов-
но, сделано»,— сказал Александр Тайц. По-
ка девушка остается в тюрьме. По словам ад-
воката, она находится в подавленном состо-
янии и из-за несправедливого приговора, 
и из-за информационного вакуума: в тюрь-
ме запрещены газеты на английском и ив-
рите, она не может ни с кем общаться, к то-
му же к ней не пускают раввина, она не мо-
жет соблюдать иудейские традиции, в том 
числе кашрут.

Информация о деле Наамы Иссахар поя-
вилась в израильской прессе в сентябре, на-
кануне последнего визита Биньямина Не-
таньяху в Россию. Тогда мать девушки пере-
дала главе правительства письмо с прось-
бой о содействии в возращении ее дочери 
домой. Итоги беседы Биньямина Нетанья-
ху и Владимира Путина неизвестны. Ровно 

через месяц после их встречи был вынесен 
приговор суда, и это потрясло израильтян.

«Уже почти неделю эта новость не сходит 
с первых полос и топов новостей. Для Изра-
иля это беспрецедентная ситуация»,— ска-
зал „Ъ“ министр экологии и по делам Ие-
русалима Зеэв Элькин, который также яв-
ляется сопредседателем российско-изра-
ильской Межправительственной комис-
сии по торгово-экономическому и научно-
техническому сотрудничеству. «У нас, как 
у правительства Израиля, есть большое же-
лание сохранить особые отношения с Рос-
сией. Я последние 20 лет жизни на самых 
равных уровнях уделил развитию двусто-
ронних отношений. Это история меня 
очень заботит. И, естественно, мы, как пра-
вительство, не можем не реагировать на об-
щественные настроения»,— отметил он.

По словам господина Элькина, никто 
из израильтян не может понять логику то-
го, что произошло: почему человек дол-
жен сидеть за то, чего не совершал или со-
вершил по незнанию, в Израиле этот объ-
ем наркотика разрешен для личного поль-

зования. «Самое печальное, что дело Исса-
хар возвращает к жизни стереотипы в отно-
шении России, которые были в свое время 
сильны в Израиле и которые удалось иско-
ренить»,— сказал он.

«В последние годы меня много раз спра-
шивали, возвращается ли Россия под влас-
тью Владимира Путина к тоталитаризму 
в советском стиле. Каждый раз я настаи-
вал на том, что, несмотря на все большую 
концентрацию власти в руках админис-
трации Путина и, особенно, на тревож-
ную утрату независимости судебной влас-
ти, сегодняшняя Россия все еще сильно от-
личается от Советского Союза»,— напи-
сал в статье в The Washington Post пред-
шественник Зеэва Элькина на посту ми-
нистра по делам Иерусалима и бывший 
советский диссидент Натан Щаранский. 
Он добавил, что «с каждым новым приме-
ром беззакония и коррупции российского 
правительства выявить столь четкое раз-
личие между поведением нынешнего ре-
жима и поведением советской диктатуры 
становится все труднее». 

В израильских и американских СМИ, 
где история Наамы Иссахар также получи-
ла широкое распространение, девушку на-
зывают «пешкой в напряженных отноше-
ниях между США, Россией и Израилем». 
Отмечается, что ее взяли в заложники с це-
лью обмена на задержанного в Израиле рос-
сийского хакера Алексея Буркова, которого 
планируют экстрадировать в США. 

Житель Санкт-Петербурга Алексей Бур-
ков был задержан в аэропорту имени Бен-
Гуриона по запросу США в декабре 2015 го-
да по обвинению в преступлениях в ком-
пьютерной сфере. Его ждет экстрадиция 
в США. Три года назад Москва также обра-
тилась к израильтянам с просьбой экстра-
дировать Алексей Буркова в Россию, с тем 
чтобы отдать под суд на родине. По дан-
ным „Ъ“, здесь он заочно обвиняется в со-
вершении преступлений, предусмотрен-
ных ст. 158 (кража), ст. 183 (незаконное по-
лучение и разглашение сведений, составля-
ющих коммерческую, налоговую или бан-
ковскую тайну) и ст. 273 (создание, исполь-
зование и распространение вредоносных 
компьютерных программ) УК РФ.

«Алексей изначально был согласен 
на российскую экстрадицию и понести на-
казание на территории РФ, если он вино-
вен»,— сообщил „Ъ“ гражданин Израиля 
Константин Бекенштейн, называющий се-
бя другом Алексея Буркова.

Именно господин Бекенштейн обратился 
к семье Иссахар с предложением подумать 
об обмене. «В конце августа семья Бурко-
вых обратилась в МИД России и Минюст Рос-
сии с просьбой взвесить возможность гума-
нитарного обмена Наамы Иссахар на Алек-
сея Буркова. Леша попросил меня обратить-
ся к семье Иссахар, чтобы они, со своей сто-
роны, также продвигали идею»,— сообщил 
он, добавив, что «семья Иссахар не проявила 
заинтересованности». «Они ответили: дело 
Буркова нас не интересует. Мы проверили 
эту информацию и не нашли никакой вза-
имосвязи. Пусть нам предоставят письмен-
ное подтверждение, что эти два кейса связа-
ны между собой. Мы сосредоточены только 
на проблеме Наамы. Оставь нас в покое»,— 
рассказал Константин Бекенштейн. При 
этом он подчеркнул: «Для разных любите-
лей конспирологических теорий — моя дея-
тельность в этом гуманитарном обмене пол-
ностью прозрачна и носит исключительно 
волонтерский характер».

В том, что Константин Бекенштейн вы-
ступал по личной инициативе, в Израи-
ле не верят. Зеэв Элькин отказался отве-
чать на вопрос „Ъ“, поступала ли официаль-
ная просьба со стороны России об обмене. 

«Я отреагирую как пресс-атташе российско-
го президента: мы не информируем прессу 
о диалоге, который ведется между лидера-
ми государств»,— сказал он. Но в то же вре-
мя министр обратил внимание, что «впер-
вые публикации об обмене появились 
в российских СМИ, в RT». «Дальше пусть 
каждый делает выводы»,— уточнил он. 

Вопросы об экстрадиции между Израи-
лем и Россией регламентируются Европей-
ской конвенцией об экстрадиции 1957 го-
да. Кроме того, проект Протокола о даль-
нейшем развитии сотрудничества по во-
просам выдачи между Израилем и Россией 
находится на согласовании в аппарате го-
сударственного прокурора Министерства 
юстиции Государства Израиль. 

По словам господина Элькина, обмен 
«Иссахар на Буркова» был бы возможен, 
если бы россиянин был арестован по из-
раильскому законодательству, но пробле-
ма в том, что он арестован по обращению 
США в международные организации и его 
дело об экстрадиции прошло все судебные 
инстанции в Израиле, включая Верховный 
суд. «Поэтому на данный момент нет ника-
кой возможности обмена. Израильское пра-
вительство не уполномочено отменить ре-
шение Верховного суда, нет никакого выхо-
да, кроме экстрадиции в США»,— сказал он.

Иначе думают в посольстве России в Из-
раиле. «Вопрос об утверждении решения 
Верховного суда Израиля в отношении 
Алексея Буркова находится в компетенции 
министра юстиции Израиля Амира Оханы. 
Как нам известно из местных СМИ, он наме-
рен рассмотреть его в ближайшее время»,— 
сообщили „Ъ“ в посольстве РФ. Там также 
отметили, что ничего не знают о предложе-
ниях по обмену. 

В посольстве подчеркнули, что пока 
не почувствовали ухудшения отношений 
с Израилем. «У российско-израильских от-
ношений крепкая база. Исходим из того, 
что в перспективе наши двусторонние от-
ношения продолжат развиваться в духе вза-
имовыгодного сотрудничества»,— говорит-
ся в ответе посольства на вопрос „Ъ“.

В то же время в Израиле развернулась 
кампания по бойкоту поездок в Россию 
и через Россию. Газета «Исраэль ха-Йом» 
сообщила, что менее чем за неделю после 
приговора Нааме Иссахар объем заказа би-
летов с пересадкой в Москве сократился 
на 40%, а объем заказа билетов в Россию как 
конечный пункт назначения — на 14%. Кам-
пания поддержки Наамы Иссахар разверну-
лась в соцсетях в Израиле и США.

Марианна Беленькая,  
Николай Сергеев
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С Т Е Н О Г Р А М М А
Ч Т О  В Л А Д И М И Р  З Е Л Е Н С К И Й  Г О В О Р И Л 
О  В С Т Р Е Ч Е  В  « Н О Р М А Н Д С К О М  Ф О Р М А Т Е »

«Нашей стороной она (встреча в „нормандском формате“.— „Ъ“) была запланирована. Чест-
но говоря, он (президент РФ Владимир Путин.— „Ъ“) мне сказал, что раньше были такие от-
ношения, что никаких встреч быть не могло, но чтобы работать в „минском формате“, 
нам нужно встречаться в „нормандском“. Я считаю, что только глядя глаза в глаза 
и в присутствии западных лидеров мы можем договориться». 31 августа 2019 года в интервью 
телеканалу «1+1»

«Главные шаги — решение вопроса окончательного обмена всех наших плен-
ных, всех на всех. Второе — окончательное решение, с четкими сроками, разведения 
войск, Золотое, Петровское, а затем —  четкие сроки, когда мы разводим войска на протяже-
нии всей контактной линии». 16 сентября 2019 года в ходе брифинга с президентом Словакии 
Зузаной Чапутовой

«„Нормандский формат“ и стол этих переговоров — это не бизнес-кейс. Искать 
себе здесь дивиденды, которые могут быть заработаны той или иной страной на крови,— 
я думаю, что все это осознают, что это очень серьезный шаг, это такой хук. Причем это такой 
удар, причем не по правилам бокса. Это удар в спину. Поэтому я надеюсь и верю, что такого 
не будет…» 10 октября 2019 года на пресс-конференции в Киеве

«„Формула Штайнмайера“ будет имплементирована в новый закон об (особом.— „Ъ“) 
статусе (Донбасса.— „Ъ“), если мы встретимся в „нормандском формате“, если 
четыре стороны договорятся, как мы регулируем дальше». 16 октября 2019 года 
на брифинге по итогам встречи с президентом Латвии Эгилсом Левитсом
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ОБСЕ зафиксировала 
укрепление позиций 
ВС Украины в Золотом

В израильских и американских СМИ, 
где  история Наамы Иссахар также получила 
 широкое распространение, девушку называют 
«пешкой в напряженных отношениях 
 между США,  Россией и Израилем»



Экспорт российского зерна 
в этом сезоне может дополни-
тельно осложниться. Россель-
хознадзор приостановил выда-
чу сертификатов на поставки 
пшеницы во Вьетнам после со-
общений о наличии в партии 
груза семян чертополоха. Стра-
на входила в пятерку импор-
теров российской пшеницы, 
закупая до 2,1 млн тонн зерна 
в сезон, и закрытие рынка бу-
дет особенно ощутимо в усло-
виях текущей низкой торго-
вой активности.

О том, что Россельхознадзор при-
остановил выдачу сертификатов на 
пшеницу для поставок во Вьетнам, 
„Ъ“ сообщил крупный экспортер. 
Меры связаны с претензиями к ка-
честву зерна: Вьетнам сообщил о вы-
явлении в партии российской пше-
ницы семян чертополоха.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что выдача фитосанитарных серти-
фикатов приостановлена по прось-
бе Вьетнама. Там заверили, что сов-
местно с Россельхознадзором и вь-
етнамским органом контроля взаи-
модействуют по вопросам, связан-
ным с поставкой зерна. Кроме того, 
20–22 октября делегация Россель-
хознадзора будет присутствовать 
на разгрузке груза во Вьетнаме, где 
ожидаются переговоры, добавили в 
Минсельхозе. 

В сезоне 2017–2018 годов во Вьет-
нам поставлено 2,1 млн тонн зерна 
из РФ и страна стала четвертым по 
размеру покупателем российской 
пшеницы после Египта, Турции и 

Бангладеш, подсчитали в «Совэко-
не». В прошлом сезоне импорт во Вь-
етнам сократился до 1,2 млн тонн. 

Как напоминает директор «Совэко-
на» Андрей Сизов, примерно год на-
зад у страны возникли аналогич-

ные претензии к импортной пше-
нице, причем не только из России, 
после чего поставки остановились 
на восемь месяцев. С начала сезона 
по сентябрь, по данным аналитиче-
ского центра «Русагротранса», Рос-
сия экспортировала во Вьетнам бо-
лее 500 тыс. тонн зерна. 

Остановка отгрузок во Вьетнам 
может обернуться крупными про-
блемами для российского зерно-
вого рынка, предупреждает генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько. 
В 2013 году фитосанитарные служ-
бы запретили экспорт 165 тыс. тонн 
пшеницы из РФ в Ирак, ссылаясь на 
наличие спор головни, с тех пор вер-
нуться на этот рынок Россия не мо-
жет, напоминает он. По словам го-
сподина Рылько, Вьетнам — один 
из перспективных покупателей рос-
сийской пшеницы, притом что в те-
кущем сезоне на рынок и так давят 
высокие внутренние цены и низкие 
котировки в мире. 

C начала сезона Россия экспорти-
ровала 14,7 млн тонн зерна, что на 
12% меньше, чем годом ранее. По-
ставки пшеницы год к году сократи-
лись на 11%, до 12,9 млн тонн. За не-
делю, оканчивающуюся 10 октября, 
РФ экспортировала 800 тыс. тонн 
пшеницы, против 970 тыс. тонн не-
делей ранее, говорится в обзоре «Со-
вэкона». Торговли нет: терминалы 
снижают ставки перевалки, но экс-
портеры не могут позволить поку-
пать зерно по ценам производите-
лей, беспокоится участник рынка. 
По оценкам «Совэкона», средние 

цены на пшеницу третьего клас-
са в РФ на прошлой неделе выро-
сли на 200 руб., до 10,52 тыс. руб. за 
тонну, четвертого — на 150 руб., до 
10,32 тыс. руб. за тонну. На мировом 
рынке российская пшеница с содер-
жанием 12,5% протеина в среднем 
подорожала на $3, до $197,5 за тонну. 
Год назад, для сравнения, котиров-
ки превышали $220 за тонну, указы-
вает один из собеседников „Ъ“. 

Как отмечает Андрей Сизов, пре-
тензии Вьетнама к качеству зерна 
вряд ли касаются только России, но 
пока не было слышно, чтобы фито-
санитарные службы других стран 
запрещали торговать своим экспор-
терам. Экспортеры и так несут суще-
ственные риски, указывает он: если 
покупатель откажется принять пар-
тию из-за претензий к качеству зер-
на, убытки поставщика могут пре-
вышать $10 за тонну груза. 

По мнению одного из собеседни-
ков „Ъ“, Вьетнам может специаль-
но ограничивать поставки в ожи-
дании более дешевой пшеницы из 
Аргентины. Не исключено, что Рос-
сельхознадзор сам воспользовался 
удобным случаем как поводом для 
дополнительных мер регулирова-
ния, добавляет он. Как отмечает го-
сподин Сизов, ситуация напомина-
ет претензии Египта по спорынье, 
из-за которых поставки российско-
го зерна в страну неоднократно пре-
рывались. При этом, добавляет он, 
как и в случае со спорыньей, добить-
ся нулевого содержания чертополо-
ха в пшенице вряд ли возможно.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22472,92 (+265,71)
РТС 1347,43 (+16,4)
FTSE 100 7167,95 (–43,69)

DAX 30* 12670,11 (+40,32)
DJIA* 27012,58 (–12,22)
NASDAQ Composite* 8116,93 (–31,776)

*На 20:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.10.19
Австралийский доллар 43,3367
Английский фунт 81,8990
Белорусский рубль 31,4034
Датская крона* 95,0451

Доллар США 64,3455
Евро 71,0503
Индийская рупия** 89,8586
Казахский тенге** 16,5020

Канадский доллар 48,6802
Китайский юань* 90,5879
Норвежская крона* 70,1795
СДР 88,2003

Сингапурский доллар 46,8649
Новая турецкая лира 10,9171
Украинская гривна* 25,8816
Шведская крона* 65,6172

Швейцарский франк 64,5132
Японская иена** 59,2146
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Граждане вчитались в свои истории
Банки стали чаще попадаться на несанкционированных запросах в БКИ

Расширение способов доступа граждан 
к кредитным историям (КИ) вскрыло 
проблему несанкционированного по-
лучения такой информации кредито-
рами. Такая практика существовала 
и ранее, однако физлица реже выяв-
ляли подобные запросы и жаловались 
регулятору. Многочисленные штрафы 
не останавливают кредиторов. Поэто-
му участники рынка предлагают ре-
шить проблему, просто разрешив до-
ступ к скоринговым данным граждан 
без их согласия, но ужесточив наказа-
ние за несанкционированное получе-
ние полных кредитных отчетов.

Банк России в очередной раз сообщил о 
привлечении банков к ответственности за 
нарушение требований законодательства о 
кредитных историях. На этот раз одиннад-
цать штрафов получил банк «ФК Открытие» 
и два штрафа — Росбанк. Всего же с августа, 
когда регулятор начал применять эту меру 
воздействия, за нарушение были наложены 
штрафы в 62 случаях на семь банков.

• Ответственность за незаконное получе-
ние или предоставление кредитного отчета 

установлена ст. 14.29 КоАП. Незаконные дей-
ствия, не содержащие уголовно наказуемого 
деяния, влекут наложение административ-
ного штрафа на граждан в размере 1–2,5 тыс. 
руб., на должностных лиц — 2,5–5 тыс. руб., 
на юридических лиц — 30–50 тыс. руб.
Рекордсменом по числу допущенных на-

рушений закона «О кредитных историях» 
остается банк «ФК Открытие» (37 случаев). 
Там уточнили, что действительно некоторое 
количество нарушений допущено. Причина 
— сбои при слиянии баз данных в процес-
се интеграции розничной сети банка с Бин-
банком и «Бинбанком диджитал». «Со сторо-
ны руководства банка усилен контроль за со-
блюдением сроков направления ответов по 
запросам БКИ, а также по проверке наличия 
согласия субъектов кредитных историй при 
направлении соответствующих запросов»,— 
отметили в банке.

Участники рынка указывают, что пробле-
ма запроса КИ без согласия граждан стала 
более заметна, чем раньше. «Банки больши-
ми объемами запрашивают истории, а БКИ 
не проверяют наличие согласия, это не их 
функция,— говорит собеседник „Ъ“ на рын-

ке бюро кредитных историй (БКИ).— Выя-
вить такое нарушение, по сути, может только 
сам гражданин, увидев в информационной 
части истории запросы от банков, разреше-
ния которым на это он не давал, но для этого 
человеку надо получить историю».

До последнего времени запросить исто-
рию можно было в самих БКИ (один раз в год 
бесплатно) или у посредников (банков, кре-
дитных брокеров и других за деньги). С это-
го года появилась возможность два раза в год 
получать кредитную историю, в том числе 
через портал госуслуг. Попадая на портал с 
иной целью, многие граждане пользуются и 
этой опцией, поэтому запросов КИ от физлиц 
стало в разы больше, указывает аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антонов. Как отметили в ЦБ, 
«увеличение количества обращений гра-
ждан (с жалобами на запросы КИ без их со-
гласия.— „Ъ“) в первую очередь обусловлено 
повышением информированности граждан 
о возможности запросить и проверить свою 
кредитную историю». Кроме того, Банк Рос-
сии ведет работу по выявлению нарушений 
в сфере взаимодействия кредиторов с БКИ. 
«В рамках реактивного надзора регулятор по-

лучает жалобы потребителей и после прове-
дения проверки в случае выявления наруше-
ний применяет соответствующие меры»,— 
отметили в ЦБ.

Впрочем, представители БКИ уверены, 
что надо менять саму систему получения 
пользователями данных о кредитных исто-
риях. «Соответствующие нормы устарели, 
так как писались под в десятки раз меньший 
рынок»,— указывает гендиректор «Эквифак-
са» Олег Лагуткин. Он предлагает предоста-
вить банкам упрощенный доступ «к скорин-
гам по кредитоспособности заемщиков и од-
новременно существенно ужесточить нака-
зание за незаконное получение кредитных 
отчетов». Скоринг — агрегированная инфор-
мация в виде числового значения, которая 
не раскрывает деталей кредитной истории и 
персональных данных клиента. Гендиректор 
ОКБ Артур Александрович также считает «ло-
гичным разрешить получение скорингово-
го балла без согласия клиента в целях выда-
чи кредита». В ЦБ заявили, что ожидают про-
работанных предложений по обеспечению 
упрощенного доступа к скорингу заемщика.

Ксения Дементьева

ГТЛК разделит Brunswick с партнером
Компания разработала новую схему покупки оператора

Государственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК), которой ФАС 
не разрешила купить оперлизинговую 
Brunswick Rail, решила изменить кон-
струкцию этой сделки, чтобы снять пре-
тензии регулятора. Теперь, по данным 
„Ъ“, предполагается, что ГТЛК купит 
компанию и сразу же продаст 50% стра-
тегическому партнеру. Этим партнером, 
рассказывают собеседники „Ъ“, может 
стать группа Freight Village Ru, управля-
ющая логистическими терминалами 
в Калужской области и активно наращи-
вающая парк фитинговых платформ.

ГТЛК не оставляет попыток приобрести 
Brunswick Rail Ильи Беляева, рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией. По его сло-
вам, в ГТЛК сейчас разрабатывают вариант с 
привлечением в эту сделку стратегического 
инвестора на 50% Brunswick, чтобы снять воз-
ражения ФАС. Еще в прошлом году ГТЛК раз-
работала комплексную сделку, результатом 
которой должно было стать создание собст-
венной крупной операторской компании. 
Для этого ГТЛК покупала Первую тяжеловес-
ную компанию (ПТК), которая к этому момен-

ту, в свою очередь, покупала «Промышленные 
активы» Андрея Лебедева, а также Brunswick 
Rail. Общая стоимость этих активов составля-
ла порядка 70 млрд руб. за ПТК с «Промакти-
вами» и 20 млрд руб. за Brunswick, в результа-
те должен был получиться крупнейший опе-
ратор тяжеловесных вагонов в РФ. Однако 
сделку ПТК с «Промактивами» заблокировала 
ФАС. Кроме того, приобретение ПТК со сторо-
ны ГТЛК вызвало критику госструктур, в том 
числе ФАС, глава которой Игорь Артемьев вы-
ступил против покупки государственным ин-
ститутом развития большого количества ваго-
нов на вторичном рынке (см. „Ъ“ от 4 марта).

В результате ГТЛК решила отложить созда-
ние собственного оператора. Сделка с Bruns-
wick продолжила обсуждаться, в конце марта 
ее даже утвердил совет директоров госкомпа-
нии с суммой на уровне 24–29,8 млрд руб. Од-
нако в июне ФАС заблокировала сделку с фор-
мулировкой, что «усиление доминирующего 
положения ГТЛК на рынке финансовой/опе-
рационной аренды вагонов за счет поглоще-
ния частных компаний может негативно по-
влиять на состояние конкуренции» (см. «Ъ-Он-
лайн» от 25 июня).

ГТЛК, рассказывают два собеседника „Ъ“, 
не намерена оставлять попытки купить опер-
лизинговую компанию. Для этого, говорит 
один из них, ГТЛК рассматривает возможность 
покупки 100% Brunswick с незамедлительной 
продажей 50% стороннему инвестору. В ГТЛК 
и Brunswick от комментариев отказались. 
Этим инвестором может стать группа Freight 
Village Ru —компания, управляющая двумя 
крупными производственно-логистическими 
центрами Ворсино (на границе Новой Москвы 
и Калужской области) и Росва (под Калугой) со-
вокупной пропускной способностью 450 тыс. 
TEU в год. Учредитель — австрийская Schlund 
Immobilien Finanzierungs und Baumanage-
ment B.V. В сентябре группа заявляла, что мо-
жет претендовать на покупку у ОАО РЖД 50% 
плюс 2 акций «Трансконтейнера». Также ком-
пания наращивает парк фитинговых плат-
форм, ее дочернее ООО «Логбокс» управляет 
1,2 тыс. 80-футовых платформ, законтрактова-
но еще 800, лизингодатель — ГТЛК. Коммента-
риев в Freight Village получить не удалось.

«Интерес к Freight Village объясним,— го-
ворит источник „Ъ“ на логистическом рын-
ке.— Это крупный игрок, обеспеченный кон-

трактами. Маржинальность бизнеса опера-
ционной аренды выше финансового лизин-
га. У ГТЛК с Freight Village установлены проч-
ные партнерские отношения, в ноябре 2018 
года было подписано соглашение о сотруд-
ничестве, в рамках исполнения которого, 
очевидно, реализуется данная сделка». Дру-
гой собеседник „Ъ“ отмечает, что результатом 
сделки может стать передача «Логбоксу» плат-
форм Brunswick — у компании 1,7 тыс. 80-фу-
товых, 1,1 тыс. 60-футовых и 1,6 тыс. 40-футо-
вых платформ.

Привлечение партнера для ГТЛК — дей-
ствие вынужденное, вызванное необходи-
мостью снять вопросы ФАС, полагает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Основной критерий для подбора партне-
ра — уверенность менеджмента ГТЛК в том, 
что с ним будет комфортно работать. По это-
му критерию Freight Village подходит, хотя, 
отмечает эксперт, для подобного партнера же-
лателен больший опыт. В ФАС „Ъ“ не поясни-
ли, вызовет ли у нее вопросы такая конструк-
ция сделки.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько

Для меня неважно, как мои данные 
как клиента банка могут попасть в 
руки злоумышленников. Будет ли 
это утечка базы или поработает ин-
сайдер, «пробив» информацию. В по-
следнем случае состав сведений мо-
жет быть широк — не только баланс 
или объем операций, но и кодовое 
слово и логин от мобильного банка.

Однако ЦБ предпочитает не за-
мечать сегмент «пробива», который 
составляет львиную долю черного 
рынка данных клиентов банков. В 
последнем отчете ФинЦЕРТ есть ста-
тистика по утечкам баз данных (три 
штуки за год), но «пробив» даже не 
упомянут. По словам куратора этого 
подразделения ЦБ Артема Сычева, в 
Банке России в курсе продажи све-
дений о клиентах банках по методу 
«пробива». «В рамках надзорной де-
ятельности мы закладываем вопро-
сы, связанные с проверкой по этой 
информации, но это не предмет, ко-
торый можно помещать в отчет»,— 
отметил он. При этом господин Сы-

чев отказался пояснить, как ЦБ ис-
пользует эти данные, сколько фак-
тов было выявлено, сколько из про-
веренных за год 122 банков получи-
ли предписания.

Мои источники, среди участни-
ков рынка и близкие к ЦБ, оказались 
более разговорчивыми. Из блицо-
проса выяснилось, что мониторинга 
объявлений по «пробиву» ФинЦЕРТ 
сам не ведет. «Порой от участников 
информационного обмена поступа-
ет информация о фактах „пробива“, 
но ее релевантность не перепроверя-
ется»,— указывает один из собесед-
ников. При проверках кредитных 
организаций ФинЦЕРТ ставит на 
вид, что есть предложения по «про-
биву» их клиентов, предлагает ра-
зобраться и принять меры, но не бо-
лее, утверждают банкиры.

При этом и участники рынка, и 
сторонние эксперты по информаци-
онной безопасности в один голос го-
ворят, что выявить «пробивщиков» 
просто. «Делается контрольная за-
купка, а далее по логам (по журналу 
обращений к учетной записи.— „Ъ“) 
отслеживается тот, кто смотрел кар-
точку клиента»,— поясняет собесед-
ник „Ъ“ в крупном банке.

Другое дело, что заинтересован-
ных в выявлении таких инсайдеров 
нет. Банкам сдавать злоумышленни-
ков в полицию невыгодно, посколь-
ку это повлечет возбуждение уго-
ловного дела, суд, публичность, ре-
путационные риски. «Обычно дело 
заканчивается просто увольнени-
ем»,— отмечает топ-менеджер круп-
ного банка. Знакомый полицейский 
пожаловался, что часто банки, нао-
борот, чинят препятствия при рас-
следовании подобных уголовных 
дел, чтоб избежать возможной огла-
ски. Результат очевиден — рынок 
«пробива» процветает.

Мне кажется, если бы ФинЦЕРТ 
стал проводить контрольные закуп-
ки, может даже в тандеме с правоох-
ранителями, а кредитные организа-
ции вместо предупреждений полу-
чали санкции за разглашение бан-
ковской тайны, ситуация в корне из-
менилась бы. Однако ЦБ предпочи-
тает говорить, что из банков утекает 
малая доля персональных данных 
россиян, и не замечать очевидного.

правила  
игры

Банкам сдавать ин-
сайдеров в полицию 
невыгодно: уголов-
ное дело — это репу-
тационные риски. 
Обычно все заканчи-
вается увольнением

пробивает по базе  
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева
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Вьетнам не принимает зерно
Поставки российской пшеницы в страну приостановлены
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Росбанк сообщил о выходе из сег-
мента POS-кредитования. Ранее 
аналогичные решения приняли 
Сбербанк и Альфа-банк. Экспер-
ты указывают, что рынок креди-
тования в торговых сетях нахо-
дится в состоянии трансформа-
ции — на доходность давят про-
дукты конкурентов, а само кре-
дитование на покупку товаров 
уходит в интернет. Но физиче-
ское присутствие в торговых 
 сетях — один из немногих остав-
шихся каналов получения новых 
незакредитованных заемщиков, 
поэтому лидеры рынка покидать 
его не намерены.

В среду, 16 октября Росбанк, принад-
лежащий французской группе Societe 
Generale (SG), сообщил о решении вый-
ти из сегмента POS-кредитования, что-
бы сфокусироваться на направлениях 
с наибольшим потенциалом роста. 
Данное направление группа развивала 
на основе входящего в нее Русфинанс-
банка. Он сохранит партнерское при-
сутствие в торговых сетях до конца 
2019 года, «в дальнейшем рассматрива-
ется вопрос о переводе этого бизнеса в 
цифровой формат», отмечается в сооб-
щении. Как пояснил „Ъ“ директор по 
розничному бизнесу Росбанка Алексей 
Лола, такое решение было принято, по-
скольку в течение последних трех лет 
сегмент развивается медленно. «Это 
связано с увеличением проникнове-
ния цифровых банковских услуг среди 
населения, а также с изменением пове-
дения клиентов»,— отметил он.

• Два года назад отказаться от этого 
бизнеса решил Сбербанк, развивавший 
кредитование в торговых сетях на базе 
банка «Сетелем» (см. „Ъ“ от 10 октября 

2017 года). Впрочем, в конце прошло-
го года Сбербанк объявил, что запуска-
ет кредитный маркетплейс для раз-
вития линейки POS-кредитов пря-
мо на сайтах торговых партнеров 
(см. «Ъ-Онлайн» от 18 декабря 2018 го-
да), однако заметной доли на рынке 
цифрового POS-кредитования банк 
не занимает. Год назад о намерении 
 закрыть POS-бизнес объявил Альфа-
банк, проработавший в этом сегмен-
те более десяти лет (см. „Ъ“ от 26 ок-
тября 2018 года). Минимальное при-
сутствие в сегменте банк сохраняет 
за счет цифровых каналов.

Русфинансбанк, по данным Frank 
RG, на 1 сентября на рынке POS-креди-
тования занимал 8-е место (с долей 
рынка по выдачам 4,62%). Лидерами 
остаются ХКФ-банк (23,5%), Почта-банк 
(17,2%), «Ренессанс кредит» (11,43%), 
МТС-банк и ОТП-банк (с долями чуть бо-
лее 10%). Эти игроки уверены, что по-
тенциал кредитования в торговых се-
тях не исчерпан. «Уходят те, кому не уда-
лось наладить систему контроля доход-
ности POS-канала,— говорит старший 
вице-президент „Ренессанс Кредита“ 
Сергей Васильев.— Нам POS-бизнес ин-
тересен как канал привлечения новых 
клиентов для дальнейших кросс-сейл-
продаж». Зампред ОТП-банка Алек-
сандр Васильев обращает внимание на 
то, что POS-бизнес позволяет сформи-

ровать портфель довольно качествен-
ных кредитов, который предсказуемо 
ведет себя во время кризиса. «В 2008 и 
2015 годах было видно, что риски по 
этому портфелю стабильны и управля-
емы»,— указывает он. ХКФ-банк за вре-
мя развития POS-рынка выстроил биз-
нес-связи с большим числом различ-
ных ритейлеров. «Эти связи являются 
одним из самых главных наших конку-
рентных преимуществ, для прочих 
участников рынка отсутствие такой 
широкой деловой сети может стать 
проблемой»,— считает зампред прав-
ления банка Александр Антоненко.

Гендиректор Frank RG Юрий Гриба-
нов уверен, что трансформация рын-
ка POS-кредитования и сокращение 
числа его игроков — неизбежный 
процесс. «Сейчас неотъемлемой ча-
стью рынка стали карты рассрочки, 
большой популярностью пользуются 
POS-кредиты на товары в интернет-ма-
газинах»,— указывает господин Анто-
ненко. По словам вице-президента 
холдинга «Русский стандарт» Эльдара 
Бикмаева, сейчас значительная часть 
выдаваемых POS-кредитов в портфеле 
банка — это рассрочки, которые банк 
предлагает совместно с партнерами. 
Конкуренция за заемщика давит на 
ставки наряду с ограничениями пре-
дельной стоимости кредита со сторо-
ны ЦБ. Если раньше ставки по POS-
кредитам достигали 45–50% годовых, 
то сейчас — 17–23% годовых, что не 
всегда позволяет покрывать операци-
онные издержки и риски, указывает 
господин Грибанов. «Но для тех игро-
ков, которые занимают прочные пози-
ции в сегменте, он будет оставаться в 
числе основных»,— полагает эксперт.

Ксения Дементьева

Долги убирают с полок
Банки покидают сегмент POS-кредитования

Промсвязьбанк собирается 
 продать непрофильный актив — 
компанию «ПСБ-Форекс», одну 
из немногих, имеющих лицен-
зию форекс-дилера. К компании 
присматривались группы «От-
крытие» и БКС, которым не уда-
лось получить лицензии самосто-
ятельно. Участники рынка счита-
ют, что интересантов может быть 
много, несмотря на завышенные 
регуляторные требования и не-
большую прибыльность такого 
бизнеса.

Как рассказали „Ъ“ два источника 
на финансовом рынке, Промсвязь-
банк продает свою дочернюю компа-
нию ООО «ПСБ-Форекс». Для банка, ко-
торый является опорным для ОПК, 
этот бизнес представляется непро-
фильным, заявил один из собеседни-
ков „Ъ“. В Промсвязьбанке отказались 
от комментария.

• «ПСБ-Форекс» является одной из че-
тырех компаний, обладающих лицен-
зией форекс-дилера. Деятельность 
 форекс-дилера является исключитель-
ной — он не вправе совмещать свою 
 деятельность с иной. Форекс-дилеры 
сейчас имеют право предоставлять 
клиентам плечо 1 к 50 при торговле 
валютными парами.
«Теоретически лицензия форекс-

дилера может быть интересна мно-
гим, начиная от тех, кому лицензию 
аннулировали, и заканчивая круп-
ными финансовыми группами, кото-
рым нужен весь спектр лицензий ре-
гулятора для более полного предложе-
ния продуктов своим клиентам»,— го-

ворит представитель крупной финан-
совой компании. По словам президен-
та «Финама» Владислава Кочеткова, в 
рамках полносервисной финансовой 
группы форекс позволяет привлекать 
дополнительный поток клиентов — 
например, многие клиенты, начинав-
шие на валютном рынке, затем стали 
работать на срочном. Кроме того, ли-
цензия форекс-дилера позволяет удов-
летворять потребности клиентов, за-
интересованных в спекулятивных 
операциях с повышенным уровнем 
риска. По оценке одного из источни-
ков, с учетом трудностей с получени-
ем лицензии такая компания может 
стоить 1–2 капитала. По итогам перво-
го полугодия 2019 года капитал «ПСБ-
Форекса» составил 146 млн руб.

По словам одного из источников 
„Ъ“, в прошлом году к компании при-
сматривалась группа «Открытие», в 
рамках которой клиентам предостав-
ляется такой продукт, как бинарные 
опционы. Согласно законопроекту, 
который уже прошел первое чтение в 
Госдуме, работать с бинарными опци-
онами сроком исполнения более трех 
дней смогут только форекс-дилеры. 
«“Открытие“ пыталось получить ли-
цензию самостоятельно, но пока это 
не удалось. Выходом могла бы стать 
покупка „ПСБ-Форекса“, но основной 
акционер группы (Банк России.— „Ъ“) 
не захотел иметь форекс у своего подо-
печного»,— говорит собеседник „Ъ“. В 
«ФК Открытие» не стали комментиро-
вать эту информацию.

По данным двух источников „Ъ“, 
группа БКС также несколько раз сда-

вала в ЦБ документы на получение 
лицензии, и также неудачно. Один 
собеседник указывает, что БКС вела 
переговоры по покупке «ПСБ-Форек-
са». Представитель группы БКС сооб-
щил, что в настоящий момент груп-
па не рассматривает приобретение 
компании с лицензией форекс или 
получение такой лицензии. «Пре-
жде мы рассматривали возможность 
получения лицензии, но решили от-
казаться от этого направления»,— 
отметил он.

За первое полугодие 2019 года 
из четырех форекс-компаний лишь 
«ПСБ-Форекс» показал убыток в раз-
мере 18 млн руб. (за аналогичный пе-
риод прошлого года — 34 млн руб.). 
Вместе с тем, по словам господина Ко-
четкова, для развития рынка создают-
ся не самые благоприятные условия, 
на рынке процветает регуляторный 
арбитраж, так как иностранные ком-
пании имеют возможность предо-
ставлять больший спектр услуг и при 
этом не имеют лицензионных обре-
менений. По данным Ассоциации фо-
рекс-дилеров, клиентами компаний, 
имеющих лицензию отечественного 
регулятора, являются свыше 10 тыс. 
человек, в то время как число тех, кто 
имеет дело с офшорными компания-
ми, оценивается в полмиллиона. За 
первое полугодие Банк России выя-
вил 81 нелегального форекс-дилера, 
которые занимались псевдоинвести-
рованием денежных средств на фи-
нансовом рынке.

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

Промсвязьбанк уходит с форекса
Дочерняя дилерская компания выставлена на продажу 
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Стоимость палладия обновила 
исторический максимум, под-
нявшись до отметки $1779,2 
за тройскую унцию. С начала не-
дели благородный металл приба-
вил почти 5%. Росту цен способст-
вует дефицит металла на фоне 
высокого спроса со стороны ав-
томобильной промышленности, 
а также спекулятивные действия 
международных инвесторов.

Пятый день подряд стоимость 
палладия обновляет исторические 
максимумы. По данным агентства 
Reuters, в ходе торгов 16 октября цена 
драгоценного металла поднималась 
на 2,7%, до отметки $1779,2 за трой-
скую унцию. С начала недели палла-
дий подорожал почти на 5%. В это же 
время остальные драгоценные метал-
лы теряют в цене. С начала недели зо-
лото подешевело на 0,5%, до $1480 за 
унцию, серебро и платина потеряли в 
цене 2% и опустились соответственно 
до $17,2 и $876 за унцию.

Причины продолжающегося роста 
цен на палладий остались прежними: 

структурный дефицит металла на ми-
ровом рынке в связи с высоким спро-
сом на него со стороны автомобильной 
промышленности. По оценке аналити-
ков, 80% производимого палладия ис-
пользуется в автомобильной промыш-
ленности, при производстве бензино-
вых двигателей. Спрос на них продол-
жает расти на фоне ужесточения эко-
логических норм во всем мире, осо-
бенно в Китае, США, ЕС и Индии, кото-
рые привели к отказу автопроизводи-
телей от дизельных машин. По оцен-
кам компании Johnson Matthey, по ито-
гам 2019 года дефицит палладия соста-
вит 809 тыс. унций против 121 тыс. ун-
ций годом ранее. «Дополнительно по-
вышение котировок подогревает спе-
кулятивный капитал, который заходит 
в этот актив для быстрого заработка»,— 
отмечает финансовый аналитик «БКС 
Премьер» Сергей Дейнека.

Усугубляется ситуация низкими за-
пасами палладия в биржевых фондах, 
которые долгие годы замещали не-
достающие на рынке объемы метал-
ла. По данным агентства Bloomberg, 

за последнюю неделю активы таких 
фондов выросли на 31 тыс. унций, 
до 606 тыс. унций. Вместе с тем пока-
затель остается возле минимальных 
значений с 2008 года.

В условиях продолжающегося ро-
ста мировой экономики и снижаю-
щихся запасов палладия в фондах 
рост цен на металл неизбежен, счи-
тают аналитики. «Следующая цель по 
палладию — $1800 за унцию, при до-
стижении которой с высокой долей 
вероятности может произойти фик-
сация прибыли и откат котировок»,— 
считает Сергей Дейнека. Вместе с тем 
долгосрочный рост цен на металл 
продолжится. Об это свидетельствует 
опрос, проведенный London Bullion 
Market Association среди участни-
ков ежегодной конференции, кото-
рая завершилась во вторник в Шэнь-
чжэне. Согласно консенсус-прогнозу 
через двенадцать месяцев, к следую-
щей аналогичной конференции, сто-
имость палладия может вырасти до 
$1924 за унцию.

Виталий Гайдаев

Автопром разгоняет палладий
Цена металла обновила исторический максимум

АПХ «Мираторг» планирует рас-
ширить собственную сеть бургер-
ных «Бургер & Фрайс». Если сейчас 
точки сети размещаются при ма-
газинах, то теперь планируется 
открыть самостоятельные заведе-
ния. Сегмент бургерных перена-
сыщен, а «Бургер & Фрайс» может 
стать конкурентом сети #Farш, 
развиваемой «Мираторгом» сов-
местно с Аркадием Новиковым, 
предупреждают эксперты.

О планах «Мираторга» развивать 
бургерные «Бургер & Фрайс» отдельно 
от собственных супермаркетов и мяс-
ных лавок, рассказал источник „Ъ“, 
близкий к холдингу. По данным ком-
пании, сейчас сеть насчитывает 12 за-
ведений в Москве и Подмосковье, по 
одному — в Воронеже и Брянске, три 
из них уже размещаются в отдельных 
помещениях. По словам собеседника 
„Ъ“, за три года сеть планируется рас-
ширить до 60 точек в Москве и регио-
нах. Примерная площадь бургерной 
на 40 посадочных мест — 110 кв. м. Ис-
полнительный директор Restcon Анд-
рей Петраков оценивает открытие од-
ной такой точки в 10–12 млн руб. Об-
щий объем инвестиций может соста-
вить до 600 млн руб. В «Мираторге» не 
ответили на запрос „Ъ“.

«Мираторг» Виктора и Александра 
Линников — один из крупнейших рос-
сийских производителей говядины, 
свинины, мяса птицы и пр. Помимо 
«Бургер & Фрайс» холдингу совместно с 
ресторатором Аркадием Новиковым 
принадлежит сеть #Farш (в Москве от-
крыто 15 точек). По оценкам Infoline, 
выручка холдинга в 2018 году сократи-
лась на 0,5%, до 111,6 млрд руб. без НДС.

О запуске сети «Бургер & Фрайс» 
«Мираторг» объявил в 2017 году. Изна-
чально заведения открывались при од-
ноименных супермаркетах и мясных 
лавках холдинга. Развивая бургерные 
как отдельный формат, компания смо-
жет строить более гибкую политику за 
счет помещений меньшей площади, 
считает директор направления стрит-
ритейла Knight Frank Виктория Кам-
люк. По ее мнению, за три года можно 
подобрать оптимальные размещения 
для всех запланированных заведений.

По словам другого собеседника 
„Ъ“, «Мираторг» будет открывать но-
вые точки, если найдет помещения с 
хорошим расположением и опти-
мальными ставками арены. В основ-
ном бургерные рассматривают лока-
ции с высоким пешеходным трафи-
ком, с транспортной доступностью, 
говорит замдиректора департамента 

стрит-ритейла Colliers International 
Лариса Еремина. Виктория Камлюк 
добавляет, что, как правило, такие по-
мещения располагаются в админист-
ративных зданиях: в жилых домах 
сложно будет согласовать вытяжку.

Конкурент «Мираторга» на россий-
ском рынке мраморной говядины ГК 
«Заречное» (бренд «Праймбиф») Сергея 
Ниценко также развивает собствен-
ное направление HoReCa. В Москве 
под вывеской «Праймбиф бар» работа-
ют две точки на Даниловском и Усачев-
ском рынках, корнер в фуд-корте 
Streat, ресторан в «Москва-Сити» и пр. 
В августе стало известно о запуске 
франшизы: за три года планировалось 
открыть около 70 новых заведений. 
Директор по развитию «Праймбиф ба-
ра» Стива Аралов говорит, что пока 
продано три франшизы.

Рынок Москвы уже переполнен бур-
герными, считает Лариса Еремина. А 
«Бургер & Фрайс» придется конкуриро-
вать и с другой сетью «Мираторга», кото-
рую холдинг развивает совместно с ре-
сторатором Аркадием Новиковым — 
#Farш, прогнозирует Андрей Петраков. 
В целом он согласен, что пик популяр-
ности таких заведений прошел и потре-
битель относится к ним спокойнее.

Алексей Полухин

Бургеры больше супермаркетов
Сеть «Бургер & Фрайс» ждет расширение Компания Apple нашла первого 

партнера в России для инстру-
мента Business Chat, позволяю-
щего компаниям общаться с кли-
ентами через iMessage. Им высту-
пила платформа Webim, а пер-
вым бизнесом, подключившим-
ся к Business Chat, стал торгово-
развлекательный центр (ТРЦ) 
«Ривьера» в Москве. Инструмент 
Apple не конкурирует с традици-
онными мессенджерами и мо-
жет заинтересовать бизнес, 
но его аудитория ограничена 
пользователями iOS и macOS, 
 отмечают аналитики.

Webim подключила к своей плат-
форме онлайн-обслуживания клиен-
тов Business Chat от Apple, став автори-
зованным партнером и вендором кор-
порации, рассказала „Ъ“ представи-
тель российской компании. Первым 
Business Chat в России начал использо-
вать ТРЦ «Ривьера», сообщила она и 
подтвердил директор по цифровым 
технологиям «Ривьеры» Максим Нау-
мов. В Apple воздержались от коммен-
тариев, на сайте корпорации Webim 
указана в списке партнеров.

• Business Chat от Apple был анон-
сирован в 2017 году, на его странице 
указано, что продукт пока находит-
ся в бета-версии. Он позволяет компа-
ниям общаться с клиентами через 
iMessage на iPhone, iPad, Mac и Apple 

Watch, поддерживает отправку ме-
диавложений, выбор времени для запи-
си на услугу и покупки через Apple Pay. 
С Business Chat в мире уже работают 
Burberry, Credit Suisse, Hilton, T-Mobile 
и Vodafone.
Вендор не платит Apple за ее ин-

струмент, а затраты конечного кли-
ента включают средства на разработ-
ку и лицензию вендора: в данном слу-
чае «Ривьера» платила за лицензию 
Webim. «Мы рассказываем пользова-
телям о наших магазинах и акциях. 
Условный маникюрный салон смог 
бы через Business Chat предлагать за-
пись, а пиццерия — продавать пиц-
цу с оплатой через Apple Pay»,— рас-
сказал Максим Наумов. По его словам, 
ТРЦ работает с Business Chat уже ме-
сяц, сейчас туда приходит около 20% 
обращений клиентов. Еще 75% идут 
через сайт «Ривьеры», а примерно 5% 
— через «Яндекс.Диалоги».

Решение «Яндекса» работает через 
виджет в поисковой выдаче у строки, 
ведущей на сайт компании. По соб-
ственным данным, его используют 
86 тыс. компаний. Инструменты для 
общения бизнеса и клиента также 
есть в WhatsApp, Telegram, Facebook 
Messenger, «ВКонтакте» и «Однокласс-
никах». Viber с 2016 года внедрил 
функцию бизнес-сообщений, через 
партнеров к инструменту уже под-
ключены несколько сотен компаний, 

сообщила вице-президент по прибы-
ли Viber Кристина Констандаке. Так-
же у мессенджера есть чат-боты, через 
которые пользователь может комму-
ницировать с брендом, добавили в 
компании.

Business Chat преследует цель ин-
теграции в единую экосистему Apple 
с картами, голосовым ассистентом и 
платежами, рассуждает директор тех-
нологической практики в риск-кон-
салтинге KPMG в России и СНГ Сер-
гей Вихарев. По его мнению, он не 
будет напрямую конкурировать с 
классическими мессенджерами, так 
как предполагает иную механику ис-
пользования, которая не требует до-
полнительного приложения, и боль-
ший функционал. Бизнесу будет ин-
тересен еще один канал коммуника-
ции с аудиторией, который может 
нарастить продажи, но распростра-
нение Business Chat будет ограниче-
но устройствами на базе iOS и macOS, 
добавляет господин Вихарев.

В начале октября среди мобильных 
пользователей рунета было 23% вла-
дельцев устройств на iOS, а среди деск-
топных — 2,45% на MacOS, следует из 
данных «Яндекс.Метрики». iMessage 
есть на смартфонах 16% россиян, но 
индекс использования у него низкий, 
указывал в сентябре Deloitte.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Apple заговорила с бизнесом
Чат для общения с покупателями  
нашел первого клиента в России

260 млрд руб.
составил объем рынка 
POS-кредитования  
на 1 августа 2019 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупные производители дорож-
но-строительной и спецтехники 
в третьем квартале сократили 
темпы роста отгрузок, и в итоге 
продажи выросли только на 5%. 
Для поддержки рынка машино-
строители РФ просят ужесто-
чить доступ иностранцев к за-
купкам. Иностранные компа-
нии говорят о сезонном приро-
сте отгрузок нефтегазовым ком-
паниям в конце третьего квар-
тала, но видят тенденцию насы-
щения рынка, не ожидая сохра-
нения положительной динами-
ки в ближайшие годы.

Продажи дорожно-строительной 
техники (ДСТ) отечественных произ-
водителей в РФ в январе—сентябре 
увеличились на 19%, до 29 млрд руб. 
Однако рост замедлился — с 30% по 
итогам полугодия до 5% в третьем 
квартале. Наибольший рост в янва-
ре—сентябре, по данным «Росспец-
маш-стата», в количественном выра-
жении показали сегменты кранов-
манипуляторов (на 79%), экскавато-
ров-погрузчиков (на 25%), бульдозе-
ров (на 24%) и автокранов (на 10%). 
Обратная динамика у мини-погруз-
чиков — продажи упали на 12%, а 
также автогрейдеров (падение на 
12%) и автобетоновозов (на 6%).

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sul ting отмечает, что снижение тем-
пов роста продаж в третьем квартале 
обусловлено эффектом высокой ба-
зы и укреплением рубля. Растут в 
основном дорожные сегменты, про-
должает он: стройка поддержала ры-
нок. В Росавтодоре „Ъ“ сказали, что в 
2019 году после строительства и ре-
конструкции федеральные дорож-
ники планируют ввести в эксплуата-
цию 341,5 км, из них более 70 км до-
срочно.

Развитие отрасли может прости-
мулировать ужесточение допуска 
иностранной техники к закупкам, 
считают в «Росспецмаше». Там пред-
лагают прекратить допуск импорт-
ной спецтехники и оборудования, 

аналоги которых производятся или 
начнут производиться в течение 
трех лет на территории РФ, к уча-
стию в закупках за счет бюджетных 
средств, средств компаний с госуча-
стием, через субподрядные органи-
зации, лизинговые и кредитные ме-
ханизмы. В феврале правительство 
уже закрыло доступ иностранной 
технике к государственным и муни-
ципальным закупкам по лизингу. 
Но доступ сохраняется для ино-
странных участников, подписав-
ших специнвестконтракты, к тому 
же ограничивается только финансо-
вый лизинг, что оставляет возмож-
ность передачи иностранной техни-
ки в аренду.

Основные зарубежные постав-
щики также констатируют рост реа-
лизации. Рынок ДСТ в третьем квар-
тале показал незначительный рост, 
говорит менеджер отдела продаж и 
маркетинга Hitachi Construction 
Machinery Eurasia Роман Искаков: 
увеличение спроса еще сохраняет-
ся, хотя его темпы замедляются уже 
второй год подряд. Закупки техни-
ки в основном связаны с модерниза-
цией парков, продолжает он. Наи-
большим спросом у Hitachi пользу-
ются фронтальные погрузчики. В 
третьем квартале традиционно ро-
сли продажи крупным нефтегазо-
вым компаниям.

Рост сегмента с начала года соста-
вил чуть более 5%, отмечает коммер-
ческий директор JCB Russia Сергей 
Харитонов, но продажи техники JCB 
растут быстрее рынка. Он отмечает 
резкое падение рынков катков и 
мини-экскаваторов в третьем квар-
тале — на 40% и 30% соответственно. 
Снижение по мини-экскаваторам 
он связывает с неоправданно высо-
ким утильсбором на этот вид техни-
ки, порой составляющим более 20% 
стоимости.

Глава направления строительной 
и индустриальной техники ООО 
«Маниту Восток» Станислав Шульга 
сказал „Ъ“, что в третьем квартале 

наблюдается оживление продаж 
всей линейки строительной техни-
ки Manitou: телескопических по-
грузчиков, экскаваторов-погрузчи-
ков, мини-погрузчиков, сильнее 
всего вырос сегмент подъемных 
платформ. В четвертом квартале 
можно ожидать увеличение спроса 
в связи с расходованием предприя-
тиями бюджетных средств на закуп-
ку машин, говорит он.

Гендиректор ООО «Либхерр–Рус-
ланд» Николай фон Зеела, наоборот, 
говорит, что по итогам последних 
трех месяцев в компании наблюда-
ют незначительное сокращение 
спроса на ДСТ, в первую очередь на 
фоне эффекта высокой базы. Но в 
четвертом квартале, когда крупные 
компании обновляют парки техни-
ки, как правило, происходит ожив-
ление спроса. В продажах Liebherr 
традиционно хорошо показали себя 
погрузчики и бульдозеры, основные 
потребители — порты и нефтяная 
промышленность.

По итогам года в JCB ожидают не-
значительный рост рынка. В Hitachi 
дают прогноз роста не более 10% по 
итогам года, говоря, что далее «по-
ложительная динамика вряд ли воз-
можна». Поддержать спрос на техни-
ку в строительной индустрии могут 
нацпроекты, добавляет Роман Иска-
ков, а ужесточение мер госрегули-
рования, включая возможность зна-
чительного увеличения утильсбора, 
«предсказуемо негативно скажется 
на состоянии рынка ДСТ». В Manitou 
полагают, что спрос будет снижать-
ся, и ожидают, что в 2020 году его по-
казатели будут на уровне 2017–2018 
годов. В 2019 году Станислав Шульга 
видит признаки положительных из-
менений, в том числе возвращение 
в Россию турецких компаний, кото-
рые возводят торговые центры, 
склады и прочее, но «эта тенденция 
еще не вышла на тот уровень, кото-
рый был до введения в их отноше-
нии санкций».

Ольга Никитина

Спецтехника  
начинает буксовать
Рост продаж замедлился в третьем квартале

«Ростелеком», планирующий 
 покупку второго по числу стоек 
крупнейшего в России операто-
ра центров обработки данных 
(ЦОД) DataLine, задумался о со-
здании объединенной компа-
нии в этой сфере и привлече-
нии в нее инвестора. Поиск ве-
дется среди госструктур, кото-
рым предложат инвестировать 
в этот бизнес до 25 млрд руб. 
в  обмен на 30–35% в капитале. 
Наиболее вероятным кандида-
том счита ется Российский фонд 
прямых  инвестиций (РФПИ).

В течение полугода после готовя-
щейся покупки компанией «Ростеле-
ком-ЦОД» (управляет дата-центрами 
«Ростелекома») оператора дата-цент-
ров DataLine в объединенный бизнес 
планируется привлечь внешнего ин-
вестора, рассказал „Ъ“ источник, зна-
комый с планами. По его словам, в 
качестве инвестора рассматривают-
ся российские финансовые институ-
ты с госучастием, с одним из них уже 
достигнута принципиальная догово-
ренность. Инвестору предложат вне-
сти в уставный капитал объединен-
ной компании до 25 млрд руб. в об-
мен на 30–35% акций, исходя из 
оценки всего бизнеса в 70–75 млрд 
руб. Деньги будут направлены на ре-
финансирование кредита на прио-
бретение DataLine, который, таким 
образом, будет полностью погашен. 
Скорее всего, инвестором выступит 
РФПИ, сообщил „Ъ“ источник на 
рынке ЦОД.

«Ростелеком» давно вел перегово-
ры о покупке DataLine. Его «Ростеле-
ком-ЦОД» — крупнейший операторов 
дата-центров в стране по числу стоек, 
DataLine — второй игрок на этом рын-
ке. Как сообщал „Ъ“ 12 августа, сделка 
вышла на финишную прямую. В ее хо-
де стоимость Data Line оценивается в 
21 млрд руб., а с учетом чистого долга 
в размере 4,08 млрд руб.— в 16,9 мл-
рд руб. Проект директивы о сделке 

«Ростелекома» и DataLine уже есть, 
когда документ поступит в «Ростеле-
ком», сделку вынесут на совет дирек-
торов, после чего будет подписано со-
глашение об основных условиях с 
внешним инвестором, рассказали со-
беседники „Ъ“, знакомые с ситуаци-
ей. В «Ростелекоме» от комментариев 
отказались, в DataLine и Росимущест-
ве (владеет 48,71% голосующих ак-
ций «Ростелекома») оперативно не от-
ветили на запрос.

Представитель вице-премьера 
Максима Акимова сообщил „Ъ“, что 
ему известно о намерении «Ростеле-
кома» создать объединенную компа-
нию с DataLine. Вопрос о привлече-
нии в нее инвестора, по его словам, 
«находится в проработке». Он не 
уточнил, обсуждалось ли привлече-
ние в капитал РФПИ. Представитель 
РФПИ отказался комментировать, 
предлагали ли фонду рассмотреть 
участие в объединенной компании 
«Ростелеком-ЦОД» и DataLine, но от-
метил, что «фонд и его международ-
ные партнеры рассматривают раз-
личные инвестиционные возможно-
сти в сегменте хранения данных».

РФПИ считает этот рынок «крайне 
перспективным», говорил в интер-
вью 5 июня „Ъ“ и гендиректор фонда 
Кирилл Дмитриев. Но ранее глав-
ным кандидатом на инвестиции 
РФПИ считалась владеющая одним 
из крупнейших в Москве ЦОД компа-
ния IXcellerate, писал „Ъ“ 4 июня. 

Если РФПИ зайдет в проект «Ростеле-
кома» и DataLine, ему уже вряд ли бу-
дет интересна IXcellerate, полагает 
собеседник „Ъ“, близкий к компа-
нии. «Эти ЦОД — конкуренты и силь-
но отличаются по структуре собст-
венности и менталитету, как мне ка-
жется, у них разный пул клиентов. 
РФПИ как портфельный инвестор 
может участвовать в обеих истори-
ях»,— не согласен аналитик iKS-
Consulting Станислав Мирин.

Оценка объединенной компании 
в 70–75 млрд руб. выглядит адекват-
ной, если в нее входят и DataLine, и 
весь облачный бизнес «Ростелеко-
ма», одно из наиболее привлекатель-
ных и растущих направлений, пола-
гает управляющий директор Ad van-
ce Capital Дмитрий Касьяненко. «Ро-
стелеком-ЦОД» планирует и актив-
ное региональное развитие, в связи с 
чем дополнительное финансирова-
ние может быть крайне полезным, 
считает Станислав Мирин. Аналитик 
«Ренессанс Капитала» Александр 
Венгранович отмечает, что после по-
купки DataLine у «Ростелекома» обра-
зуется дополнительная долговая на-
грузка, плюс, возможно, в готовя-
щейся сделке по консолидации 100% 
Tele2 помимо обмена акциями будет 
денежный компонент, поэтому для 
оператора логично сократить нагруз-
ку за счет инвестора.

Владислав Новый,  
Анна Афанасьева

Облака ищут инвестора
«Ростелеком» предложил государству вложиться в дата-центры

К 2021 году предлагается разрабо-
тать отдельные нормы летной годно-
сти для сверхлегких воздушных су-
дов. Предполагается также сниже-
ние требований к организациям, вы-
полняющим их ремонт и техниче-
ское обслуживание.

Наиболее неожиданное предло-
жение Минтранса — выделить спор-
тивную авиацию в отдельный вид 
наряду с уже существующими в Воз-
душном кодексе гражданской, госу-
дарственной и экспериментальной. 
Контроль над спортивной авиацией 
предлагается передать Минспорту. В 
Минтрансе и Минспорте не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

Собеседник „Ъ“, знакомый с про-
цедурами допуска к эксплуатации 
легких воздушных судов, говорит, 
что сегодня оформление всех доку-
ментов для самолета в России обхо-
дится в 0,6–2,5 млн руб. и занимает 
не менее шести месяцев, тогда как, к 
примеру, в Чехии все процедуры 
можно пройти за месяц. По данным 
Межрегиональной общественной 
организации пилотов и граждан—
владельцев воздушных судов (АО-
ПА), в России сегодня эксплуатирует-
ся 4,44 тыс. легких и сверхлегких 
воздушных судов без учета Ан-2. С 
учетом Ан-2 их число достигает 
5,53 тыс. машин.

Президент АОПА Владимир Тю-
рин отмечает, что сегодня в мире 

большой объем перевозок легкой 
авиации осуществляют маленькие 
компании с одним-тремя судами в 
парке, по отношению к ним дейст-
вуют более мягкие правила по срав-
нению с классическими авиаком-
паниями. «В России требования для 

таких компаний почти такие же, 
как для „Аэрофлота“, что делает их 
выполнение почти невозмож-
ным»,— отмечает господин Тюрин. 
По его словам, АОПА в целом под-
держивает инициативу Минтранса 
по смягчению регулирования в от-
ношении легкой авиации, но на 

данный момент в плане мероприя-
тий мало конкретики.

Президент АОПА выступает про-
тив выделения спортивной авиации 
в отдельный вид. В мире только два 
вида авиации — гражданская и госу-
дарственная. В России создание чет-
вертого вида авиации приведет к 
двойному регулированию, так как 
эксплуатантам придется готовить 
два комплекта документов. «Отдель-
ный вид авиации — это свой реестр, 
свои аэродромы, свои свидетельства 
летной годности. Все это несет до-
полнительную административную 
нагрузку»,— считает он.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
считает излишней мерой выделе-
ние спортивной авиации в отдель-
ный вид и передачу ее регулирова-
ния Минспорту. «Регулирование 
всех видов авиации должно осу-
ществляться одним органом»,— го-
ворит эксперт. Он уверен, что сте-
пень регулирования должна опреде-
ляться уровнем общественного ри-
ска: в легкой авиации он значитель-
но ниже, чем при регулярной пере-
возке пассажиров. По мнению го-
сподина Борисова, забюрократизи-
рованность и дороговизна оформле-
ния разрешений на выполнение по-
летов ведут к тому, что люди начина-
ют летать нелегально, что и несет в 
себе повышенную опасность.

Герман Костринский

Воспарение легких

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьсентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 47,743

0,00%
50

54

58

62

66

70$ / баррель    ● 58,19

0,10%
5,0 8,5

5,0

5,7

6,4

7,1

7,8

8,5тыс. пунктов

1,58%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,55%
4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5

1,82%

● 1,852тыс. пунктов ● 6,402

35,0 50,0 50,0 70,0 4,5 7,5 1,6 2,1

● 8,035

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С Т  Н А  Л Ь Г О Т Н О М  Л И З И Н Г Е

Спрос на отечественную дорожно-строительную (ДСТ) 
и спецтехнику поддержал льготный лизинг, но эффект 
от него мог быть выше: формально программа запущена 
только в июне, некоторые компании не прекращали предо-
ставлять скидки, говорят в «Росспецмаше». В Мин пром торге 
называют льготный лизинг одним из факторов роста произ-
водства в третьем квартале.

Суть программы заключается в том, что бюджет по догово-
рам лизинга субсидирует 10% от цены техники для европей-
ской части РФ и 15% — для отдельных регионов. На эти цели 
в 2019 году выделено 2,1 млрд руб., но часть средств пойдет 
на покрытие задолженности: за 2018 год она оценивалась 
в 1,3 млрд руб.

В «Росспецмаше» обеспокоены, что в 2020 году отдельная 
программа льготного лизинга спецтехники работать не будет, 

ее предполагается погрузить в единый механизм для всех 
 машиностроительных отраслей. Там считают, что ее необхо-
димо сохранить на период адаптации к новым механизмам.

Если сравнивать с третьим кварталом 2018 года, то в 2019 
году число выдач спецтехники и ДСТ в «Европлане» увеличи-
лось в 1,5 раза, сказали „Ъ“ в компании, отметив, что актив-
ность в этом сегменте нарастала от месяца к месяцу, а в сен-
тябре число передач увеличилось значительно, на несколько 
десятков. При этом по льготному лизингу серьезных измене-
ний по рынку в компании не видят: объем стабилен и состав-
ляет около 20% от всех выдач. Гендиректор «ВТБ Лизинга» 
Дмитрий Ивантер подтверждает эти расчеты, говоря, что доля 
льготного лизинга в портфеле компании по спецтехнике и ДСТ 
на 1 октября составляет 20%, или 4 млрд руб. из общего порт-
феля в объеме 20,5 млрд руб.  Ольга Никитина
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16 декабря 2010 года

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Четверг 17 октября 2019 №190   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьсентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

3,0

3,2

3,4

3,6

3,8

4,0тыс. руб.    ● 3,255

20

24

28

32

36

40$ ● 31,68

1,23%
75

80

85

90

95

100руб. ● 93,00

0,57%
300

324

348

372

396

420руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

0,57%0,87% 0,94%

● 334,10$ ● 1,69

3,0 4,0 20,0 40,0 75,0 100,0 300,0 420,00,6 2,6

В преддверии вступления в 2020 году 
в силу правил перерегистрации цен на 
жизненно важные лекарства (ЖНВЛП), 
которые грозят снижением доходов 
производителей, фармкомпании нача-
ли искать пути оптимизации бизнеса. 
Так, британская GlaxoSmithKline (GSK) 
предлагает Минздраву снизить стои-
мость своего препарата для лечения 
ВИЧ на 27%, но только при условии 
 гарантированного спроса.

Британский производитель лекарств GSK 
направил в Минздрав предложение о сниже-
нии цены на свой препарат для лечения ВИЧ 
долутегравир (бренд «Тивикай») на 27%. Ком-
пания сообщила об этом в письме организа-
ции «Коалиция по готовности к лечению», 
копия которого есть у „Ъ“. Из письма следует, 
что предоставить скидку производитель бу-
дет готов только в случае, если министерство 
обеспечит долутегравиром всех нуждаю-
щихся в нем пациентов — 15% от общего чи-
сла получающих терапию ВИЧ-инфициро-
ванных. По данным «Коалиции по готовно-
сти к лечению», на конец августа терапией 
были охвачены 460 тыс. человек, около 45% 
от знающих свой статус пациентов.

По данным госреестра предельных от-
пускных цен, сейчас максимальная стои-
мость долутегравира — 8,9 тыс. руб. С учетом 
скидки его цена будет более чем в 3,5 раза 
ниже стоимости альтернативной терапии, 
говорится в письме. Под этим подразумева-
ется препарат ралтегравир, выпускаемый 
немецким производителем Merck под брен-
дом «Исентресс». Его предельная цена — 
34,8 тыс. руб. В GSK подтвердили „Ъ“, что на-
правили предложение. В Минздраве на во-
просы „Ъ“ не ответили. 

По словам главы отдела мониторинга «Ко-
алиции по готовности к лечению» Алексея 
Михайлова, добровольное снижение цены 
препарата, входящего в ЖНВЛП, непосредст-
венно производителем — редкий случай. 
Обычно на снижении стоимости лекарств 
настаивают регуляторы, поясняет он. Один 

из последних случаев, когда компания до-
бровольно сделала скидку, был в 2016 году, 
когда российская Biocad снизила цены на 13 
препаратов.

По словам вице-президента по маркетин-
гу и продажам Biocad Олега Павловского, ме-
ханизм увеличения продаж препарата на 
госзакупках за счет снижения цены работает 
только в случае, если лекарство является 
стандартом терапии для конкретной группы 
пациентов и главным барьером для роста 
обеспеченности выступает высокая стои-
мость. К примеру, на противоопухолевый 
препарат бевацизумаб (бренд «Авегра») цена 
была снижена примерно в три-четыре раза 
(предельная цена сегодня — 43,1 тыс. руб.). 
За счет этого охват пациентов, нуждающих-
ся в этом лекарстве, с 2015 года вырос в 
шесть раз, говорит господин Павловский.

В то же время, по мнению Алексея Михай-
лова, 27% — это не максимальное снижение 
цены, которое GSK могла бы допустить. На-
пример, в Бразилии стоимость долутегравира 
при условии гарантии госзакупки значитель-
ного количества этого препарата — около 
3 тыс. руб., говорит он. Как напоминает генди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк, в 2020 году 
вступит в силу постановление правительства 
о перерегистрации предельно допустимых 
цен на ЖНВЛП. Новые правила будут учиты-
вать цены препаратов за рубежом, поэтому 
GSK все равно пришлось бы снизить стои-
мость, поясняет он. По мнению эксперта, сво-
им предложением компания рассчитывает 
избежать возможных убытков, обеспечив се-
бе гарантированный спрос. 

В 2020 году финансирование госпрограм-
мы, в рамках которой Минздрав закупает 
препараты для лечения ВИЧ, гепатита В, С и 
туберкулеза, также будет увеличено до 29 мл-
рд руб. Тогда как в 2019 году, по подсчетам 
«Коалиции по готовности к лечению», на эти 
цели было выделено 23,6 млрд руб. Крупней-
шим оператором данной госпрограммы вы-
ступает «Р-фарм» Алексея Репика.

Мария Котова

Сложное  
препаратное решение
Фармкомпании подстраивают цены под спрос

Mail.ru Group запустила подписку стои-
мостью 199 руб. в месяц со скидками 
на сервисы такси, каршеринга, достав-
ки еды и партнерскими предложения-
ми. «Яндекс» развивает похожий фор-
мат с мая 2018 года. Компании пытают-
ся повторить успех Amazon Prime, пола-
гают аналитики, продукт будет выгод-
ным, хотя в предложении Mail.ru Group 
и нет явного якорного сервиса.

Mail.ru Group объединила свои и парт-
нерские сервисы в подписку Combo, сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе компании. Стои-
мость подписки составляет 199 руб. в месяц, 
а при оплате картой Visa — 99 руб. в месяц до 
конца 2019 года. Предложение включает 
скидку 10% (или плюс 3% к уже существую-
щей) на поездки с помощью агрегатора так-
си «Ситимобил» (Mail.ru Group владеет 
22,69% и планирует консолидировать не ме-
нее 75% сервиса), скидку 10% в сервисе зака-
за еды Delivery Club (Mail.ru Group владеет 
100%), кэшбэк 10% при поездках через карше-
ринг YouDrive (Mail.ru Group владеет контр-
олем в партнерстве с Proxima Capital) и до-
полнительные 16 Гб в «Облаке Mail.ru». Так-
же есть предложения у партнеров: второй 
бигмак бесплатно каждый месяц в «Макдо-
налдсе», скидка 10% в магазинах «Перекре-
сток» (за исключением ряда товаров) и до-
ступ к сервису «МегаФон ТВ» с пакетом он-
лайн-кинотеатра «Амедиатека» для абонен-
тов любого оператора.

Mail.ru Group тестировала формат перед 
запуском, в августе среди предложений бы-
ла, например, скидка на товары из интернет-
магазина Lamoda. В результате тестов «вы-
брали оптимальное сочетание сервисов для 
старта подписки», пояснили в Mail.ru Group, 
не исключив, что в дальнейшем «могут быть 
другие тарифы с другим набором сервисов и 
партнеров». «Мы верим, что такое объедине-
ние продуктов приведет не только к повы-
шению кросс-потребления сервисов, но и к 
увеличению частоты их использования, став 
дополнительным источником роста как для 
единой экосистемы Mail.ru Group, так и для 
партнеров компании»,— отметил гендирек-
тор компании Борис Добродеев.

• Совокупная сегментная выручка Mail.ru 
Group во втором квартале 2019 года выросла 
на 22,9% год к году, до 20,05 млрд руб., EBITDA 
— на 21,6%, до 7,2 млрд руб. В июле компания 
объявила о планах по созданию совместного 
предприятия со Сбербанком на рынках 
транспорта и еды.
Подписку на собственные сервисы за 

169 руб. в месяц с мая 2018 года развивает 
«Яндекс». Предложение «Яндекс.Плюс» за-
пустилось на базе подписки на «Яндекс.Му-
зыку» и первоначально включало скидки на 
«Яндекс.Драйв», «Яндекс.Такси», дополни-
тельные гигабайты в «Яндекс.Диске», до-
ступ к «Кинопоиску» и бесплатную доставку 
из маркетплейса «Беру» при заказе от 
500 руб. Сейчас число предложений расши-

рено до десяти. В компании не раскрывают 
количество подписчиков. В мае гендирек-
тор группы «Яндекс» Аркадий Волож гово-
рил, что число платных подписчиков «Ян-
декс.Музыки» (включает не только подпис-
чиков «Яндекс.Плюса») достигло почти 
2 млн. «Яндекс» намерен расширять число 
предложений и пока не рассматривает по-
вышение стоимости «Яндекс.Плюса», заяви-
ли „Ъ“ в его пресс-службе.

Судя по динамике показателей «Яндекса» 
в сегменте медиасервисов, можно говорить 
о популярности «Яндекс.Плюса», полагает 
аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
По его мнению, подписка принесет допол-
нительный доход и Mail.ru Group.

Крупные интернет-компании ориентиру-
ются на модель Amazon, отмечает главный 
аналитик Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Казарян. Подпи-
ска Amazon Prime дает бесплатную доставку 
в течение двух дней, и это настолько повы-
шает частоту покупок и выручку, что компа-
ния «может добавлять сколько угодно новых 
сервисов в подписку и субсидировать их», 
поясняет он. Для Mail.ru Group это попытка 
нарастить лояльность и удержать пользова-
теля в своих сервисах, рассуждает господин 
Казарян, она принесет дополнительную мо-
нетизацию, хотя в этом случае и неочевиден 
якорный сервис, который обычно присутст-
вует в подобных предложениях.

Дмитрий Шестоперов

Mail.ru Group собрала продукты в пакет
Компания запустила подписку на свои и партнерские сервисы

БАНКИ

Связь-банк временно   
сменил  владельца
Росимущество получило Связь-банк, ранее принадлежав-
ший ВЭБу. Вскоре Промсвязьбанк (ПСБ) должен выпустить 
дополнительные акции, которыми расплатится за Связь-
банк. Затем будет запущен процесс присоединения, после 
которого последний перестанет существовать.

О том, что основным владельцем Связь-банка стало Росимущество, сообщил 
источник „Ъ“, близкий к банку. В конце сентября ВЭБ, владевший 99,98% акций 
Связь-банка, исчез из списка его аффилированных лиц (хотя на сайте ЦБ все еще чи-
слится владельцем). «ВЭБ.РФ больше не является акционером Связь-банка»,— под-

твердили „Ъ“ в госкорпорации. На прошлой неделе на сайте Связь-банка исчезла 
страница со списком лиц, под контролем которых находится банк. Соответствующий 
раздел был также убран из раздела сайта «Раскрытие информации».

По словам собеседника „Ъ“, сейчас между ПСБ и Росимуществом идут перегово-
ры, по итогам которых банк определит количество акций для обмена на акции Связь-
банка. Замминистра финансов Алексей Моисеев 16 октября сообщил, что «через ка-
кое-то время» после сделки Связь-банк будет присоединен к ПСБ, то есть прекратит 
существование в качестве юрлица. Сохранится ли бренд, чиновник не знает. Источник 
„Ъ“ уточнил, что решение относительно бренда Связь-банка еще не принято. Росиму-
щество и ЦБ не ответили на запросы „Ъ“. Связь-банк отказался отвечать на вопрос, 
кто им теперь владеет. В ПСБ выразили надежду, что в установленные законом сроки, 
то есть до конца года, сделка будет завершена.

Виталий Солдатских



культура
11Коммерсантъ   l   Четверг 17 октября 2019 №190   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На фестивале «Территория», 
проходящем при поддержке 
 Министерства культуры РФ 
в рамках национального проекта 
«Культура», показали спектакль 
швейцарца Мило Рау, умею
щего превратить в хороший те
атр все, до чего он дотрагивает
ся. Как подростки разыгрывают 
историю преступлений бельгий
ского педофила Марка Дютру, 
наблюдала Алла  Шендерова.

 В2007-м Мило Рау создал «Ме-
ждународный институт политиче-
ского убийства» — театр, поначалу 
целиком вписывавшийся в докумен-
тальный формат. В 2013-м в Сахаров-
ском центре режиссер показал «Мо-
сковские процессы», поставленные 
в форме суда над кураторами выста-
вок «Осторожно, религия!», «Запрет-
ное искусство» и участницами груп-
пы Pussy Riot. Спектакль посетили ка-
заки, ОМОН и православные активи-
сты (подробнее см. „Ъ“ от 5 марта 2013 
года). Больше Мило Рау в России не 
был — его просьбы о российской визе 
кончались отказом. Между тем режис-
сер вырос в одну из ключевых фигур 
современного театра. В 2016-м фести-
валю «Территория» удалось привезти 
его спектакль «Сострадание. История 
одного оружия», поставленный в бер-
линском «Шаубюне». Социальное вы-
сказывание в нем (не только против 
обоюдной резни африканских племен 
бхуту и тутси, но и против любимого 
приема документального театра — 
привлечения на сцену жертв насилия) 
было облечено в невероятно изыскан-
ную художественную форму.

Спектакль, сделанный Мило Рау 
в Бельгии, называется «Пять легких 
пьес» — по форме он и правда лег-

кий, тем более его разыгрывают се-
меро подростков и один взрослый, он 
же ведущий (актер Хенрик ван Дорн). 
Вот только тему его легкой не назо-
вешь — пьесы посвящены маньяку, 
насиловавшему девочек, самой млад-
шей из которых было восемь.

«Я их не убивал, я дал им снотвор-
ное и закопал, умерли они сами»,— 
говорил Дютру на следствии. Потряс-
ший Бельгию педофил — сын педаго-
га, детство провел в Конго, попал туда 
перед тем, как страна перестала быть 
бельгийской колонией. На большом 
экране — взрослые артисты, на сцене 
их движения повторяют дети. 1960-й. 
Праздник независимости. Похожий 
на живую мумию король Бельгии су-
хо поздравляет народ Конго. К ми-

крофону выходит Патрис Лумумба 
и страстно приветствует свободу, не 
забывая напомнить о зверствах коло-
низаторов. Ведущий сообщает: через 
полгода Лумумба будет похищен, бу-
магу с той речью его заставят съесть 
и после пыток расстреляют.

«Это как?» — спрашивает 15-лет-
няя Ева Луна, уроженка Шри-Ланки, 
усыновленная бельгийскими родите-
лями, ей выпало изобразить Лумум-
бу. Двое подростков держат ее, потом 
символически стреляют. Она падает. 
Сцена становится отправной точкой 
спектакля. Значит ли это, что раство-
ренное в воздухе насилие отравило 
крошку Дютру и он стал чудовищем? 
Рау не дает ответа. Он лишь расстав-
ляет акценты, без нажима, но так, что 
ощущение сложности мира усилива-
ется с каждым эпизодом.

Вот, например, в прологе веду-
щий, сидя за столом, разговаривает 
с каждым ребенком, спрашивая имя, 

возраст, почему тот хочет занимать-
ся театром. Камера транслирует лица 
на экран — пока смотришь, неволь-
но вспоминаешь, что маньяк тоже 
снимал своих жертв на видео. «А те-
перь представим отца Марка, Викто-
ра Дютру» — и тут мальчик, только что 
рассказывавший, что кашлял в живо-
те у матери, а роды происходили дома 
в ванной и были такими долгими, что 
папа проголодался и пошел съесть 
спагетти, вдруг преображается в ста-
рика. Да так точно, что ему веришь 
даже на крупном плане. Само собой, 
отец маньяка потрясен и даже хочет 
сменить имя и фамилию — он ценит 
свободу и хотел бы называться Патри-
сом Лумумбой.

Сюжет не закольцуется, Лумумбу 
больше не упомянут. Как не появится 
и папа, евший спагетти, и другие по-
хармсовски смешные подробности 
из монологов детей. Мир вообще не 
складывается в единый пазл. Детские 
вопросы парадоксальны, на них не 
всегда можно ответить. «А если я на-
правляю пистолет в зал, я это делаю 
как актриса или как персонаж?» — це-
лится в зрителей одна из участниц.

Спектакль Мило Рау никого не спа-
сает и ничему, кроме такта, не учит. 
Он, скорее, напоминает, какими не-
обыкновенными существами все 
мы можем быть, ведь мы ими когда-
то были! Вот, например, юная Саби-
на (ей довелось спастись от Дютру), 
сидя в подвале, писала письма. Одно 
из них в спектакле потрясающе чита-
ет 11-летняя Бланш. В нем ясность ума 
сочетается с абсолютной поэзий. Са-
бина знает, что вряд ли уцелеет, и до-
гадалась, что мучитель не отправля-
ет ее писем. Но она пишет. Без злости 
и надрыва, чтобы пощадить родите-
лей. В конце не прощается, а предла-
гает: «Вспоминайте меня каждый раз, 
когда едите конфеты».

Дети в подвале судили маньяка
«Пять легких пьес» Мило Рау на фестивале «Территория»

В Третьяковской галерее открылась масштабная  
выставка Василия Поленова, приуроченная  
к 175-летию со дня рождения художника

В Московском музее 
современного искусст
ва на Петровке в рам
ках  фестиваля «Террито
рия» открылась выставка 
«Йоко Оно. Небо всегда 
ясное».  Признание к ху
дожнице, достижения ко
торой долго оставались 
в тени славы Джона Лен
нона, пришло не сразу. 
Зато сегодня ее имя сто
ит в одном ряду с клас
сиками концептуализма, 
феминизма, перформан
са и «искусства взаимо
действия».

 Главная часть выстав-
ки «Небо всегда ясное» заня-
ла весь третий этаж музея. 
Белые залы, залитые нео-
новым светом, много возду-
ха и свободного пространст-
ва — в этом храме искусства 
все сделано для того, чтобы 
зритель погрузился в созер-
цание и постиг самую-глав-
ную-в-мире-истину. Но на-
долго отдаться во власть ме-
дитации не удастся. Тут, как 
Алису в Зазеркалье, посети-
теля выставки на каждом 
шагу подстерегают разные 
инструкции. Вернее, «Ин-
струкции» — серия картин-
текстов Йоко Оно, начатая 
полвека назад и растущая до 
сих пор. «Прикасайтесь друг 
к другу», «Смотрите на закат, 
почувствуйте, как движет-
ся Земля», «Прислушивай-
тесь к пульсу друг друга, при-
ложив ухо к животу», «Смо-
трите на Солнце, пока оно 
не станет квадратным», ну 
и наконец, просто «Летай». 
Все эти концептуальные хок-
ку и сегодня выглядят впол-
не себе современно, однако 
большую их часть Йоко при-
думала еще в 1960-е годы, 
в те времена, когда она при-
соединилась к самому аван-
гардному на тот момент дви-
жению Fluxus.

Молодые художники ан-
дерграунда бунтовали про-
тив буржуазного искусства. 
Свои работы эти арт-револю-
ционеры создавали из всяко-
го хлама, который подвора-
чивался под руку, таким не-
хитрым образом поэтизируя 
жизнь и подчеркивая, что 
искусство не товар. В груп-
пу входили не только худож-
ники, но и музыканты, по-

эты и актеры — все, кто хо-
тел экспериментировать, 
а не продавать. В этом амери-
канском «всёчестве» соеди-
нились разные виды искус-
ства — перформанс, визу-
альная поэзия, театр, видео, 
коллаж, инсталляция и объ-
ект. Основным принципом 
группы была спонтанность: 
художники творили в «по-
токе жизни» — именно так 
переводится слово «fluxus», 
давшее название группе. 
Ее участники всячески про-
воцировали взаимодейст-
вие со зрителем, выступая 

против элитарного искусст-
ва, которое «трогать руками 
строго запрещено».

Йоко Оно была актив-
ной участницей Fluxus, ког-
да в 1966 году случилось со-
бытие, изменившее всю ее 
жизнь. В галерею, где худож-
ница готовилась к открытию 
своей персональной выстав-
ки, нагрянул не кто-нибудь, 
а сам Джон Леннон. Объекты, 
выставленные Йоко, пред-
полагали непосредственное 
участие зрителя, и Джон с удо-
вольствием сыграл в эту игру. 
Он взобрался на лестницу, ве-

дущую под потолок, и уви-
дел через лупу слово «да», что 
и подтолкнуло его к знаком-
ству с загадочной авангар-
дисткой. Еще одним объек-
том, заинтересовавшим му-
зыканта, стала картина, в ко-
торую нужно было забить 
гвоздь. На этот жест художни-
ца не хотела давать разреше-
ние, так как вернисаж выстав-
ки был назначен только на 
следующий день. В результа-
те не хитрого торга Джон Лен-
нон по обещал Йоко Оно за-
платить воо бражаемые пять 
шиллингов и забить вообра-

жаемый гвоздь. С этого мо-
мента началась история их 
любви и сотворчества.

На московской выставке 
каждый может повторить ле-
гендарный хеппенинг Джо-
на Леннона, взобраться на 
лестницу и увидеть заветное 
«да» Йоко Оно. Конечно, это 
совсем не та лестница, по ко-
торой музыкант поднимал-
ся в 1960-е годы, да и «Ин-
струкции» сделаны специ-
ально к выставке. Но это со-
вершенно не важно. Смысл 
художественных «партитур» 
именно в том, что их мож-
но воспроизводить беско-
нечное количество раз, как 
музыкальные произведе-
ния, и они ничуть не потеря-
ют своей ценности, потому 
что главное в них — возмож-
ность коммуникации. Рабо-
ты Йоко Оно 1960-х удиви-
тельно точно попали в кон-
текст начала XXI века, ког-
да коммуникативная функ-
ция стала одной из главных 
в современной жизни.

Искусство Йоко Оно вооб-
ще во многом совпадает с сов-
ременностью своим демокра-
тизмом и открытостью. При-
шедшим на выставку зри-
телям предлагается дорисо-
вать картину, склеить собст-
венный арт-объект из оскол-
ков посуды, да еще и унести 
с собой кусочек мирного не-
ба из инсталляции. Впрочем, 
эта выставка все-таки не раз-
влекательный квест. Худож-
ница по-прежнему занима-
ется социальным активиз-
мом: она борец за мир — этой 
борьбе посвящены ее антиво-
енные инсталляции,— а так-
же феминистка, которая под-
держивает женщин в борьбе 
против насилия. Кстати, са-
ма Йоко Оно явно изживала 
из себя женскую покорность, 
«изображая жертву»,— на вы-
ставке можно увидеть запись 
ее самого знаменитого пер-
форманса «Cut Piece», когда 
она позволила зрителям сре-
зать ножницами кусочки ее 
одежды. И случилось это за-
долго до перформанса Мари-
ны Абрамович «Rhythm 0», 
во время которого та позво-
лила зрителям манипулиро-
вать своим телом с помощью 
разных предметов, в том чи-
сле револьвера. Словом, Йо-
ко Оно во многом опередила 
свое время, а некоторые ее ра-
боты так и остались чистыми 
идеями на всегда ясном небе.

Елена Федотова

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Небо навынос
Выставка Йоко Оно в Московском музее современного искусства

В Crocus City Hall  состоялась 
 московская премьера «Sato
ri» — шоу Сергея Полунина, 
 дополненного галаконцер
том. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Ш оу Сергея Полунина, 
в отличие от «Снов спящей красави-
цы» Дианы Вишневой, собрало пол-
ный зал, что доказывает преиму-
щества интернет-известности пе-
ред балетной. Зал заполонили жа-
ждавшие увидеть героя четырех-
минутного видео «Возьми меня 
в церковь!», собравшего на YouTube 
больше 22 млн просмотров. Этот 
ажиотаж разительно отличался от 
равнодушия, настигшего Полунина 
в «Зарядье» с предыдущей програм-
мой «Sacre». Зрители «Крокуса» бы-
ли правы: содержимое «Satori» бы-
ло гораздо насыщеннее.

В первом акте танцевали отлич-
ные (хоть и немолодые) артисты — 
благо Сергей Полунин не боится 
конкуренции. 47-летний датчанин 
Йохан Кобборг с неувядаемым ма-
стерством исполнил шуточный но-
мер Эрика Готье «Алфавит»: в нем 
на каждую букву обыгрывалось с де-
сяток балетных слов и понятий. Ар-
тист изображал их преимуществен-
но пантомимой и отдельными па, 
но когда дело дошло до V — вариа-
ций, забабахал фрагменты сразу из 
четырех, после чего комично испу-
стил дух. 37-летний Леонид Сарафа-
нов с элегантной легкостью и подку-
пающей чистотой исполнил па-де-
де из «Дон Кихота» с совсем юной Ки-
три. Елизавете Кокоревой повезло 
с таким предупредительным парт-
нером: она с энтузиазмом одолела 
все трудности, включая 32 фуэте — 
их она открутила не быстро, про-
двигаясь вперед, однако без сбоев 
и в хорошей форме. Любители экс-
тремальных дуэтов Бориса Эйфмана 
получили сразу два: лучшая актриса 
труппы Нина Змиевец и Денис Кли-
мук, державший ее надежно, но на 
собственную значимость не претен-
дующий, показали и Спесивцеву, 
отдающуюся Чекисту с вдохновен-
ным акробатическим мазохизмом 
(«Красная Жизель»), и Анну, изводя-
щую Вронского своими навязчивы-
ми приставаниями.

Но главную роль здесь играл, ес-
тественно, Сергей Полунин. Буд-
то желая доказать, что его профес-
сиональный уровень по-прежнему 
высок, он в первом же номере кон-
церта вылетел Актеоном из знаме-
нитого па-де-де Вагановой и отлич-
но отработал все трюки, которые 
поколения атлетов испытывали на 
прыжково-вращательном полиго-
не. Помарка в виде нечистых пиру-
этов второй части была исправлена 
прекрасными финальными враще-
ниями, после чего артист прямо на 
сцене сбросил странное черно-бе-
ло-красное одеяние (обычно Акте-
она танцуют в набедренной повяз-
ке) и, оказавшись в телесного цве-
та комбинезоне с нарисованными 
на нем тату, погрузился в «Лунную 
сонату» Бетховена. Хореографиня 
Юка Ойши сочинила номер по вку-
су заказчика: долгие страдания ге-
роя с заламываниями рук, хватания-
ми за голову и выгибаниями на полу 
перемежались короткими вспышка-
ми классических прыжков. Лучшим 
оказался прекрасный круг jete en 
tournant, которому хореограф поче-
му-то нашла место под финал, уже на 
угасание бетховенской мелодии.

Собственно, по тем же лекалам 
(пострадал-разбежался-прыгнул-

пострадал) малоизвестный автор 
Джейд Хейль-Кристофи поставил 
тот самый «Take Me To Church» на 
музыку Hozier, который мигом вы-
вел сбежавшего из «Ковент-Гарде-
на» юного неуправляемого и не-
прикаянного премьера в звезды 
всемогущего интернета. Этот но-
мер на концерте приняли на «ура», 
хотя сценический вариант — без 
крупных планов вдохновленного 
лица артиста и его божественно-
го натруженного тела, без дублей, 
монтажа и антуража — конечно, 
проигрывал видеоролику.

Однажды сработавшая схема ста-
ла образцом для многих последую-
щих работ артиста, тем более что она 
не требует особой чистоты танца, по-
зволяет отдышаться между прыж-
ками и полностью соответствует 

представлению артиста о содержа-
тельности балетного искусства. Вот 
и «Satori» в оформлении Дэвида Ла-
шапеля (того самого, что снял знаме-
нитое видео, а здесь посадил в углу 
затянутой дымом сцены зеленое ду-
плистое дерево, устроил лес из све-
товых столбов и спустил с колосни-
ков рисованные облака) в основном 
состоит из блужданий Искателя, его 
мелодраматичных жестов, мучи-
тельных корчей на полу и нечастых 
больших прыжков с непременным 
jete entournant и традиционным 
большим пируэтом. Хореографию 
своего исповедального балета на му-
зыку Лоренца Денгеля Сергей Полу-
нин ставил сам (с помощью режис-
сера Габриэля Марселя дель Веккьо), 
и младенческое простодушие этого 
спектакля беспредельно. Все в рам-
ках балетной школы и понятно да-
же первоклашкам. Искателя нагляд-
но угнетают две черные Тени (поро-
ки, дурные мысли, неправедные по-
ступки). Алексей Любимов и Игорь 
Цвирко бегают вокруг Сергея Полу-
нина с черными длинными плаща-
ми, заключают героя в их кольцо, об-
вязывают-заматывают, угрожающе 
прыгают перекидные жете и руко-
прикладствуют, вздымая Искателя 
в верхних поддержках.

Духовное просвещение герою 
несет идеальная женщина (Ал-
ла Бочарова). В «Satori» она назва-
на Шо, но вообще-то это вечная ба-
летная Муза, Душа, Вера, Надежда, 
Любовь и т. д. Неземная суть геро-
ини позволяет хореографу Полу-
нину не обременять себя трудны-
ми адажио (пары-другой арабесков 
оказывается достаточно, чтобы по-
чувствовать себя просветленным), 
однако в финале Шо все-таки весь-
ма интимно сворачивается на ру-
ках героя, пока тот несет ее за зад-
ник в светлую вечность. Имеется 
еще Мать (Джанн Эстерхози). Но, 
похоже, та всю нежность отдала ге-
рою в детстве (его изображает ре-
бенок Матвей Иванов), а со взро-
слым Искателем обращается как-
то резко, преимущественно выбра-
сывая ноги в a la seconde. Неопыт-
ный зритель даже может заподоз-
рить, что непримиримая женщи-
на — покинутая героем жена с ре-
бенком. Ребенок же танцует пар-
тию не по возрасту, есть даже двой-
ная вариация с Полуниным, в ко-
торой оба делают одинаковые дви-
жения — и большие ассамбле, и ан-
траша, и пируэты. А финиширует 
малыш настоящим большим пи-
руэтом на авансцене — вероятно, 
в детстве Искатель так представлял 
свое призвание, пока не заполучил 
настоящую Шо.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Пострадал, прыгнул, 
просветлился
Сергей Полунин в шоу «Satori»

На пути к просветлению  
герой Сергея Полунина  
испытывает  адские муки  
ФОТО ВИТАЛИЯ КРИВЦОВА

Картина Йоко Оно,  в  которую нужно забивать гвозди, в свое время  привлекла 
внимание  Джона Леннона  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Однажды сработавшая схема стала 
образцом для многих последующих 
работ артиста, тем более что она  
не требует особой чистоты танца 
и  позволяет отдышаться  
между прыжками

В «Пяти легких пьесах» 
 подростки разыгрывают 
нелегкие пьесы 
ФОТО ДЕНИСА ПЛОТНИКОВА/ 

ФЕСТИВАЛЬ «ТЕРРИТОРИЯ»



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В третьем туре регулярного чемпионата Евролиги 
ЦСКА принимает «Химки»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Четверг 17 октября 2019 №190   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

Кому что светит в окне
Какие интриги остались в отборочном цикле  
перед заключительными матчами

После закрытия октябрьского, 
предпоследнего окна, отведен-
ного под матчи отборочного ци-
кла чемпионата Европы, извест-
ны шесть участников первенства. 
Вместе со сборной России путев-
ки на турнир получили бельгий-
цы, итальянцы, поляки, испан-
цы и украинцы. На кону еще 20 
вакансий, и перед заключитель-
ным, ноябрьским окном в боль-
шинстве из десятка групп квали-
фикации по крайней мере тлеет 
интрига. А в некоторых она горит 
ярким пламенем.

Группа A
В этой группе в главный матч ок-
тябрьского окна превратился тот, в 
котором в Софии сборная Англии 
уничтожила болгар под поток рас-
истских оскорблений с трибун (см. 
„Ъ“ от 16 октября). Но на самом де-
ле, если акцентироваться именно на 
спортивной стороне вопроса, гора-
здо важнее была победа, одержанная 
параллельно косовской командой 
над черногорской со счетом 2:0. Она 
сохранила классную интригу перед 
двумя заключительными турами, ко-
торые состоятся в ноябре.

В гонке за двумя путевками по-
прежнему три команды. Сборная Ан-
глии на три очка опережает чешскую, 
а та — всего на очко только недавно 
появившуюся на международной 
арене и уже наводящую шороху ко-
совскую, которая в ноябре поочеред-
но сыграет с обоими конкурентами 
— с чехами на выезде, а с англичана-
ми, чье положение, конечно, выгля-
дит попрочнее положения преследо-
вателей, дома. При этом, что бы ни 
произошло с балканской командой 
в этих встречах, отбор на чемпионат 
Европы для нее после завершения 
турнира наверняка не закончится.

В этой квалификации разыгры-
вается лишь 20 путевок на него — по 
две от каждой группы. Обладателей 
остальных определит так называе-
мый play-off Лиги наций в марте буду-
щего года. Это четыре мини-турнир-
чика для квартета команд в каждом. А 
составлены квартеты будут на базе ре-
зультатов в прошлогоднем основном 
состязании Лиги наций, в котором 
сборные были рассеяны по нишам. 
Так вот, результаты косовцев, разме-
щенных в нише аутсайдерской, бы-
ли отличными, и они практически га-
рантировали себе «страховочный ва-
риант» в виде play-off. А в нем у них 
будут оппоненты уровнем не выше 
черногорцев. По версии официально-
го сайта Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), наиболее ве-
роятный на данный момент набор — 
это сборные Грузии, Белоруссии и Се-
верной Македонии.

Группа B
В числе заметных событий этого ци-
кла — украинский рывок. Сборная Ук-
раины, которая на предыдущем чем-
пионате Европы умудрилась высту-
пить еще хуже провалившей его сбор-
ной России, а затем не отобралась на 
прошлогодний чемпионат мира с воз-
главившим ее в кризисной ситуации 
Андреем Шевченко — выдающимся 
футболистом, но тренером почти без 
опыта,— провела грандиозный от-
бор. Путевку она взяла, обыграв до-
ма — 2:1 — действующих континен-
тальных чемпионов португальцев. А 
те из-за этой осечки «подвисли» — но 
все-таки не слишком капитально. Сер-

бов, идущих третьими, португальцы 
опережают всего на очко. Но на фини-
ше их ждут две встречи со слабаками 
— литовцами и люксембуржцами. И 
преимущество в очных играх с серба-
ми на стороне сборной Португалии.

Группа C
Фавориты группы — сборные Нидер-
ландов и Германии — к ноябрьскому 
окну подошли с равным количеством 
очков и опережая на три балла севе-
роирландцев. Тем в рамках заключи-
тельного окна придется сыграть как 
раз с обоими грандами. С голландца-
ми у сборной Северной Ирландии бу-
дет домашний матч, с немцами — го-
стевой. В общем, шансы проскочить 
в двойку у нее, откровенно говоря, 
призрачные (тем более учитывая, 
что лидерам до этого она проиграла 
с разницей в два гола). Так что северо-
ирландцам, скорее всего, стоит гото-
виться к play-off Лиги наций — мимо 
него им просвистеть будет сложно.

Группа D
В этой группе интрига не условная, 
не натянутая, а самая настоящая. У 
сборных Ирландии и Дании — по 
дюжине очков, у сборной Швейца-
рии, которая обыграла со счетом 2:0 
ирландцев,— 11. И как ни странно, 
наиболее прочны позиции именно 
третьей команды, а наиболее хруп-
ки — той, что на верхушке.

У швейцарцев — сказочный фи-
нишный календарь в виде матчей с 
грузинами и гибралтарцами. Не до-
пустив осечек в них, они в двойку 
точно попадут. Ирландцам же, в от-
личие от конкурентов, осталось сыг-
рать не два матча, а всего один. И это 
домашняя встреча с датчанами, ко-
торые до нее, несомненно, разберут-
ся со сборной Гибралтара, забрав три 
балла. То есть ирландскую команду 
ничья, видимо, не устроит.

Тем, кто переживает за сборную 
России, однако, нужно болеть про-
тив датчан. Именно с ними, тоже 
имеющими статус хозяина особен-
ного, «распыленного» по 12 странам 
чемпионата Европы, российская ко-
манда попадает в группу в финаль-
ной части. Если датчане вдруг про-
скочат мимо первенства, то она точ-

но сыграет все три матча группово-
го раунда дома, в Санкт-Петербурге.

Группа E
В этой пятерке ситуация еще любо-
пытнее. В ней погоню за путевка-
ми вообще ведут четыре команды 
— все, кроме азербайджанской. Бо-
лее или менее надежным смотрится 
расклад разве что для хорватов. Фи-
налистов чемпионата мира 2018 го-
да на европейское первенство выве-
дет ничья в единственном матче, ко-
торый им еще нужно сыграть,— до-
машнем со словаками.

Вполне может прорваться не на 
первое, так на второе место идущая 
четвертой сборная Уэльса. У нее в ка-
лендаре две встречи — в гостях с на-
скребшими до сих пор одно очко 
азербайджанцами, а также на своем 
поле — с венграми. А шести баллов, 
не исключено, валлийцами хватит 
с лихвой.

Группа F
Родриго, принесший испанцам го-
лом в компенсированное время ни-
чью — 1:1 — в выездном матче со 
шведами, принес своей команде и 
путевку на европейское первенст-
во. За вторую формально сражаются 
три команды. Но перспективы нор-
вежской следует признать призрач-
ными. Ее отставание от шведской 
сборной составляет четыре очка, от 
румынской — три. И тому, и друго-
му оппоненту норвежцы уступают 
по результатам личных встреч — во 
всех были зафиксированы ничьи, 
но норвежские футболисты забили 
меньше голов в гостях. Скорее всего, 
им не поможет даже благоприятный 
календарь — из матчей против маль-
тийцев и фарерцев. А в стычке сбор-
ных Швеции и Румынии все может 
решить ближайший тур. В нем они 
сыграют друг с другом на поле ру-
мынской команды, нуждающейся в 
выигрыше.

Группа G
Редкая группа почти без вопросов. 
Сборная Польши — уже на чемпио-
нате Европы, сборная Австрии, опе-
режающая македонцев на пять оч-
ков, лишиться участия в нем может, 

только если очень постарается и по-
терпит два поражения подряд. Она 
сыграет с македонской командой 
дома, а затем с латвийцами в гостях.

Группа H
Удивительно, но чемпионы мира 
французы в данный момент находят-
ся на второй позиции, уступая тур-

кам по дополнительным показате-
лям при равенстве очков. Впрочем, 
без них, как и без турецкой сборной, 
чемпионат Европы не обойдется. Ди-
станция между лидерским тандемом 
и исландцами — четыре очка. Сбор-
ной Франции еще играть с албанца-
ми и окончательно утратившими 
остатки былой стойкости и кусачести 
молдаванами, а сборной Турции — 
после исландской команды — с ще-
дро дарящими очки «карликами» из 
Андорры. У островитян, влюбивших 
в себя публику самоотверженной иг-
рой на чемпионате Европы 2016 го-

да и чемпионате мира 2018-го, та-
ким образом, надежда на play-off.

Группа I
Тут все совсем просто. Две путевки 
на чемпионат Европы добыли сбор-
ные Бельгии и России, которые ра-
зыграют первое место в группе. Са-
мое забавное, что, строго говоря, 
провалившиеся в цикле шотландцы 
входят в число команд, гарантиро-
вавших себе попытку пролезть на 
первенство через «черный вход» — 
play-off. Им повезло с нишей в Лиге 
наций — третьей по рангу. В ней они 
в своей группе победили.

Группа J
Сборная Италии повторять историю 
с российским чемпионатом мира, 
который она пропустила, опросто-
волосившись в квалификации, не за-
хотела. Квалификацию к чемпиона-
ту европейскому итальянцы отрабо-
тали замечательно, выиграв все во-
семь матчей и получив заслуженную 
путевку. Вторую явно получат никог-
да не ассоциировавшиеся с футболь-
ной элитой финны, чей взлет — без-
условная сенсация цикла. На пять 
побед у них сейчас три поражения, 
два из них — от итальянцев. А фин-
ский запас прочности представля-
ется громадным — пять очков отры-
ва от армян и боснийцев. Право сыг-
рать на чемпионате Европы сборная 
Финляндии, судя по всему, завою-
ет даже досрочно. Для этого ей надо 
одолеть в девятом матче отбора дома 
лихтенштейнцев. С задачками тако-
го уровня финны без проблем справ-
лялись и раньше, когда ни о каком 
взлете и не мечтали, десятилетиями 
соглашаясь на роль ничем не приме-
чательного середнячка без амбиций.

Алексей Доспехов

Гол Родриго (в центре) 
в конце матча со шведами  
сделал сборную Испании 
шестой командой,  
добывшей путевку  
на чемпионат Европы 

ТЕННИС

Матчбольное начало
Карен Хачанов стартовал на Кубке Кремля с трудной победы

На проходящем в Москве турнире  
«ВТБ Кубок Кремля» вступил в борьбу  
его действующий чемпион Карен Хача-
нов. В 1/8 финала он столкнулся с серь-
езнейшим сопротивлением 36-летнего 
немца Филиппа Кольшрайбера, которо-
го одолел в упорнейшей борьбе на тай-
брейке в третьем сете. Следующим 
соперником россиянина будет другой ве-
теран — итальянец Андреас Сеппи, кото-
рый брал в Москве титул еще в 2012 году.

естабильные выступления Карена 
Хачанова по ходу нынешнего сезона остав-
ляют ему сейчас совсем немного шансов на 
одну из двух оставшихся путевок в Лондон 
на итоговый турнир года. Чисто теоретиче-
ски россиянин еще может туда попасть. Но 
для того чтобы остаться в списке претенден-
тов на место в первой восьмерке, Хачанову 
требуется снова выиграть Кубок Кремля или 
хотя бы дойти на нем до финала.

Тем временем итоги жеребьевки вряд ли 
сильно порадовали нынешнюю восьмую 

ракетку мира. Ведь на старте Карену Хача-
нову достался вроде бы не слишком титуло-
ванный, но на самом деле очень неприят-
ный соперник — немец Филипп Кольшрай-
бер. Этот ветеран, которому как раз вчера 
исполнилось 36 лет, входит в число шести 
самых возрастных игроков первой сотни 
рейтинга ATP, где занимает на данный мо-
мент 76-е место. C Хачановым он встречал-
ся четыре раза и трижды подряд побеждал 
его, причем в последний раз это произошло 
в нынешнем сезоне на весеннем грунтовом 
турнире в Мюнхене.

По большому счету ничего удивительно-
го в этом нет. Кольшрайбер играет слева од-
ной рукой и умеет сочетать крученые удары 
с резаными, чего Хачанов не любит. К тому 
же он весьма волевой теннисист. Именно 
за счет характера он, обладая сравнительно 
скромными физическими данными, вот уже 
15 лет подряд практически непрерывно дер-
жится в первой сотне.

Первый сет продолжался ровно полча-
са. Заметно нервничавший россиянин в ше-
стом гейме всухую отдал свою подачу, а вско-
ре проиграл и партию. Однако в четвертом 

гейме второго сета Хачанову удался отмен-
ный удар слева по линии, которым он зара-
ботал брейк. Потом был упорнейший пятый 
гейм, в котором Кольшрайбер имел возмож-
ность отыграться, но главный на сегодняш-
ний день фаворит турнира выстоял.

Самым интересным получился третий 
сет. Не сумев взять чужую подачу в 7-м гей-
ме, Хачанов уступил свою в 8-м. А при счете 
5:3 Кольшрайбер имел два матчбола подряд, 
которые, впрочем, не реализовал. Еще один 
шанс завершить матч одним ударом немец 
упустил в 12-м гейме, и начался самый нерв-
ный тай-брейк из тех, которые были пока 
сыграны на этой неделе в Крылатском.

Хачанов повел — 4:1, воодушевив три-
буны центрального корта ледового дворца. 
Но Кольшрайбер отыгрался и даже зарабо-
тал еще два матчбола. Один из них, при сче-
те 5:6, россиянин спас каким-то чудом, с по-
мощью форхенда навылет на финише мара-
фонского розыгрыша из 24 ударов. А на дру-
гом оплошал уже соперник, который пытал-
ся пробить слева по линии, но попал в сетку.

В итоге — 3:6, 6:3, 7:6 (9:7) в пользу Хача-
нова, выигравшего свой первый матч на ше-

сти турнирах категории «250» в этом сезоне. 
Этот небольшой успех может помочь ему на-
щупать уверенность в своих силах, которая 
является необходимым условием для даль-
нейшего продвижения по сетке. В пятницу в 
четвертьфинале россиянин сыграет с 35-лет-
ним итальянцем Андреасом Сеппи, кото-
рый выигрывал Кубок Кремля еще в 2012 го-
ду. Счет их личных встреч — 1:0 в пользу Ка-
рена Хачанова.

Евгений Федяков
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Отборочный турнир чемпионата Европы 2020 года
Группа A
 И В Н П М О
1. Англия 6 5 0 1 26:6 15

2. Чехия 6 4 0 2 11:9 12

3. Косово 6 3 2 1 12:10 11

4. Черногория 7 0 3 4 3:15 3

5. Болгария 7 0 3 4 5:17 3

14.11: Англия—Черногория, Чехия—Косово.  
17.11: Косово—Англия, Болгария—Чехия.

Группа B
 И В Н П М О
1. Украина 7 6 1 0 15:2 19

2. Португалия 6 3 2 1 14:6 11

3. Сербия 6 3 1 2 12:13 10

4. Люксембург 6 1 1 4 5:11 4

5. Литва 7 0 1 6 5:19 1

14.11: Португалия—Литва, Сербия—Люксембург. 
17.11: Люксембург—Португалия, Сербия—Украина.

Группа C
 И В Н П М О
1. Нидерланды 6 5 0 1 19:7 15

2. Германия 6 5 0 1 20:6 15

3. Сев. Ирландия 6 4 0 2 8:7 12

4. Белоруссия 7 1 1 5 4:12 4

5. Эстония 7 0 1 6 2:21 1

16.11: Германия—Белоруссия, Северная Ирландия—
Нидерланды. 19.11: Германия—Северная Ирландия, 
Нидерланды—Эстония.

Группа D. Седьмой тур. Швейцария—Ирландия 
2:0 (Сеферович, 16; Даффи, 90+3 (автогол)). 
Гибралтар—Грузия 2:3 (Кашаро, 66; Чиполина, 74 — 
Хараишвили, 10; Канкава, 21; Квилитая, 84).

 И В Н П М О
1. Ирландия 7 3 3 1 6:4 12

2. Дания 6 3 3 0 16:5 12

3. Швейцария 6 3 2 1 12:5 11

4. Грузия 7 2 2 3 7:10 8

5. Гибралтар 6 0 0 6 2:19 0

15.11: Дания—Гибралтар, Швейцария—Грузия. 
18.11: Гибралтар—Швейцария, Ирландия—Дания.

Группа E
 И В Н П М О
1. Хорватия 7 4 2 1 14:6 14

2. Венгрия 7 4 0 3 8:9 12

3. Словакия 6 3 1 2 10:8 10

4. Уэльс 6 2 2 2 6:6 8

5. Азербайджан 6 0 1 5 5:14 1

16.11: Азербайджан—Уэльс, Хорватия—Словакия. 
19.11: Словакия—Азербайджан, Уэльс—Венгрия.

Группа F. Восьмой тур. Швеция—Испания 1:1 
(Берг, 50 — Родриго, 90+2). Румыния—Норвегия 1:1 
(Митрицэ, 62 — Сёрлот, 90+2). Фарерские острова—
Мальта 1:0 (Бальдвинссон, 71).

 И В Н П М О
1. Испания 8 6 2 0 19:5 20

2. Швеция 8 4 3 1 18:9 15

3. Румыния 8 4 2 2 17:8 14

4. Норвегия 8 2 5 1 13:10 11

5. Фарерские острова 8 1 0 7 4:23 3

6. Мальта 8 1 0 7 2:18 3

15.11: Норвегия—Фарерские острова, Румыния—
Швеция, Испания—Мальта. 18.11: Мальта—Норвегия, 
Испания—Румыния, Швеция—Фарерские острова.

Группа G. Восьмой тур. Израиль—Латвия 3:1 
(Даббур, 16, 42; Захави, 26 — Камеш, 40). 
 И В Н П М О
1. Польша 8 6 1 1 13:2 19

2. Австрия 8 5 1 2 17:7 16

3. Сев. Македония 8 3 2 3 10:11 11

4. Словения 8 3 2 3 13:8 11

5. Израиль 8 3 2 3 15:15 11

6. Латвия 8 0 0 8 2:27 0

16.11: Словения—Латвия, Австрия—Северная Маке-
дония, Израиль—Польша. 19.11: Северная Македо-
ния—Израиль, Латвия—Австрия, Польша—Словения.

Группа H
 И В Н П М О
1. Турция 8 6 1 1 16:3 19 

2. Франция 8 6 1 1 21:5 19

3. Исландия 8 5 0 3 12:10 15

4. Албания 8 4 0 4 14:10 12

5. Андорра 8 1 0 7 1:16 3

6. Молдавия 8 1 0 7 2:22 3

14.11: Турция—Исландия, Албания—Андорра, 
Франция—Молдавия. 17.11: Албания—Франция, 
Андорра—Турция, Молдавия—Исландия.

Группа I
 И В Н П М О
1. Бельгия 8 8 0 0 30:1 24

2. Россия 8 7 0 1 27:4 21

3. Кипр 8 3 1 4 13:12 10

4. Шотландия 8 3 0 5 11:17 9

5. Казахстан 8 2 1 5 9:13 7

6. Сан-Марино 8 0 0 8 0:43 0

16.11: Россия—Бельгия, Кипр—Шотландия,  
Сан-Марино—Казахстан. 19.11: Бельгия—Кипр, 
Сан-Марино—Россия, Шотландия—Казахстан.

Группа J. Восьмой тур. Финляндия—Армения 3:0 
(Йенсен, 31; Пукки, 61, 88). Лихтенштейн—Италия 0:5 
(Бернардески, 2; Белотти, 70, 90+2; Романьоли, 77; 
Эль-Шаарави, 82). Греция—Босния и Герцеговина 2:1 
(Павлидис, 30; Ковачевич, 88 (автогол) — Гояк, 35).

 И В Н П М О
1. Италия 8 8 0 0 25:3 24

2. Финляндия 8 5 0 3 12:8 15

3. Армения 8 3 1 4 13:15 10

4. Босния 8 3 1 4 17:14 10 
и Герцеговина

5. Греция 8 2 2 4 9:13 8

6. Лихтенштейн 8 0 2 6 2:25 2

15.11: Армения—Греция, Финляндия—Лихтенштейн, 
Босния и Герцеговина—Италия. 18.11: Греция—
Финляндия, Италия—Армения, Лихтенштейн— 
Босния и Герцеговина.

Выделенные команды вышли в финальную часть 
Евро-2020.

Кубок Кремля
Турнир ATP категории 250.  
Призовой фонд — $1 млн
Первый круг. Ален Авидзба (Россия)—Алибек Качмазов 
(Россия) 6:1, 4:6, 6:1. Второй круг. Адриан Маннарино 
(Франция, 7)—Михаил Кукушкин (Казахстан) 7:6 (7:4), 6:2. 
Душан Лайович (Сербия, 4)—Лукаш Росол (Чехия) 6:4, 6:7 (6:8), 
6:3. Егор Герасимов (Белоруссия)—Томас Фаббиано (Италия) 
6:3, 6:4. Карен Хачанов (Россия, 2)—Филипп Кольшрайбер 
(Германия) 3:6, 6:3, 7:6 (9:7).

Турнир WTA категории Premier.  
Призовой фонд — $1 млн
Второй круг. Екатерина Александрова (Россия, 8)—Анна 
Калинская (Россия) 6:1, 6:1. Кирстен Флипкенс (Бельгия)—
Даяна Ястремская (Украина, 5) 6:3, 3:6, 6:3. Белинда Бенчич 
(Швейцария, 3)—Полона Херцог (Словения) 1:6, 6:3, 6:4.

Карен Хачанов (на фото) в матче  
первого круга против Филиппа 
Кольшрайбера отыграл пять матч-
болов и добился трудной победы  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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